
В Тверской области 
разбился частный самолет 
Embraer 

ГЕОПОЛИТИКА Владимир Путин назвал безопасность и инновации 
приоритетами председательства России в БРИКС

Идеи на пятерку

Ирина Жандарова

Ч
исло сотрудников, работа-
ющих на удаленке, сокра-
щается с каждым месяцем. 

Все больше компаний принима-
ет решение вернуть коллектив в 
офис. О том, чем руководителей 
и сотрудников не устраивает 
этот формат работы и есть ли у 
него будущее, рассказала «РГ» 
Марина Буянова, профессор де-
партамента публичного права 
факультета права НИУ ВШЭ, 
профессор Финансового универ-
ситета при правительстве РФ.

Сколько сотрудников у нас 
сейчас работает в удаленно? 
И когда их число достигло 
максимума?

МАРИНА БУЯНОВА: Удаленно сейчас 
работает четвертая-пятая часть 
в с ех  с от руд н и к о в .  С а м о е 
большое их число наблюдалось 

в 2021 году. В 2020 году еще не 
все осознали опасность ковида 
и хотели сохранить привычный 
и понятный формат работы. 
Когда руководители поняли, что 
этот вирус действительно очень 
опасен, на удаленку вывели 
всех, кого только можно было и 
нельзя. Изменения в ТК РФ 
были внесены в декабре 2020 
года, их активное применение 
пришлось на 2021 год.

Можно ли ожидать, что од-
нажды число сотрудников на 

удаленке, сократится до доко-
видного уровня?

МАРИНА БУЯНОВА: Нет, потому что и 
в доковидное время, скорее 
всего, были компании, которые 
хотели бы работать в таком ре-
жиме. Но не было возможности. 
Законодательство допускало 
только дистанционную работу.

Но количество компаний, 
работающих на удаленке, дей-
ствительно будет сокращаться. 
У этого формата много мину-
сов, и все больше организаций 
обращает внимание на другой 

формат работы — гибридный. Он 
не содержит тех недостатков, 
которые есть у удаленки. Руко-
водителям нравится, что они 
могут комбинировать разные 
варианты вовлеченности со-
трудников в офисную работу, 
где-то половину времени работ-
ники трудятся дома, где-то 
большую часть проводят в офи-
се, а в каких-то организациях в 
офисе проводятся только сове-
щания, планерки и другие об-
щие мероприятия. На мой вз-
гляд, гибридный формат — наи-
более нейтральный вариант.

Ждете ли вы увеличения коли-
чества компаний, которые 
отменят удаленку?

МАРИНА БУЯНОВА: Я думаю, что с 
осени этого года компании 
массово начнут выво-
дить сотрудников с 
удаленки. 

Дмитрий Гончарук

Р
оссия, как страна-пред-
седатель БРИКС, в сле-
дующем году будет са-
мым конструктивным 
образом взаимодей-
ствовать с партнерами 
по «пятерке» для роста 
ее авторитета, заявил 
Владимир Путин в 

среду на заседании саммита 
объединения в расширенном со-
ставе. Российский лидер участ-
вовал в нем по видеосвязи. Пер-
вым делом он поприветствовал 
собравшихся в Йоханнесбурге 
президентов ЮАР и Бразилии 
Сирила Рамафосу и Лулу да Сил-
ву, премьер-министра Индии 
Нарендру Моди и председателя 
КНР Си Цзиньпина.

«Наша «пятерка» по праву 
утвердилась на глобальной аре-
не в качестве авторитетной 
структуры, влияние которой в 
мировых делах последовательно 
укрепляется», — сказал Путин в 
начале своей речи. По его оцен-
ке, стратегический курс объеди-
нения устремлен в будущее и от-

вечает чаяниям основной части 
международного сообщества — 
так называемого мирового 
большинства.

Члены БРИКС единодушно 
выступают в пользу формирова-
ния многополярного миропо-
рядка, по-настоящему спра-
ведливого и основанного на 
международном праве при 
соблюдении ключевых принци-
пов Устава ООН, включая суве-
ренное право и уважение права 
каждого народа на собственную 
модель развития. «Мы против 
какой бы то ни было гегемонии, 
пропагандируемой некоторыми 
странами своей исключительно-
сти и основанной на этом посту-
лате новой политики — политики 
продолжающегося неоколониа-

лизма», — подчеркнул Путин. По 
его словам, действия на Украине 
продиктованы одним — поло-
жить конец той войне, которую 
развязали Запад и его сателлиты 
против жителей Донбасса. «Мы 
благодарны нашим коллегам по 
БРИКС, которые принимают 
действенное участие в попытках 
прекратить эту ситуацию и до-
биться справедливого урегули-
рования мирными средства-
ми», — добавил он.

Президент России обратил 
внимание на единодушие, с ко-
торым члены БРИКС выступают 
в пользу многополярного миро-
порядка, по-настоящему спра-
ведливого и основанно-
го на международном 
праве.

РАБОТА В начале осени компании массово начнут выводить 
свои коллективы с удаленки

Распустились по домам

КАТАСТРОФА

А К Ц Е Н Т

Причиной нынешнего кризиса 
на Украине стало стремление Запада 
сохранить свою гегемонию в мире

А К Ц Е Н Т

Все больше организаций обращает
внимание на гибридный формат работы. 
Он сглаживает недостатки удаленки

Верховный суд 
объяснил, 
как бороться 
с отписками 
чиновников

Индийский аппарат
прилунился 
в районе 
Южного полюса

Экс-президент США 
Дональд Трамп явится 
в тюрьму из-за 
обвинений в штате 
Джорджия

Михаил Григоренко 
и его ЦСКА сыграют 
на хоккейном Кубке 
мэра Москвы
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МЕДИЦИНА Деньги 
на закупку сердечных 
препаратов распределят 
по-новому

Не сбиться 
с ритма

Ольга Игнатова

Распределение бюджетных средств на закупку ле-
карств для «сердечников» станет более гибким. Мин-
здрав подготовил ряд изменений в госпрограмму «Раз-
витие здравоохранения». Документ находится на об-
щественном обсуждении.

Предоставление и распределение субсидий из феде-
рального бюджета региональным бюджетам на профи-
лактику развития сердечно-сосудистых заболеваний и 
сердечно-сосудистых осложнений у пациентов высо-
кого риска, находящихся на диспансерном наблюде-
нии, должно происходить с учетом гибкости управле-
ния ресурсами. Проще говоря, деньги на закупку ле-
карств направят именно туда, где они наиболее востре-
бованы, и в нужном количестве.

Программа лекарственного обеспечения людей с 
проблемами сердца и сосудов стартовала в 2020 году. 
Она предполагает обеспечение амбулаторных боль-
ных бесплатными препаратами. В программу включи-
ли следующих пациентов: перенесших острое наруше-
ние мозгового кровообращения (инсульт); перенес-
ших инфаркт миокарда; тех, кому были выполнены 
операции по поводу сердечно-сосудистых за-
болеваний (например, стентирование коро-
нарных артерий).

КОНФЛИКТ Онлайн-
кинотеатры не успевают 
маркировать контент

Слепое кино

Олег Капранов

Суды штрафуют операторов и онлайн-кинотеатры за 
недостоверную или отсутствующую маркировку 
контента по закону о ЛГБТ-пропаганде. Участники 
рынка говорят, что причина в постоянно расширяю-
щихся толкованиях того, что именно подпадает под 
«демонстрацию ЛГБТ-контента», что вынуждает пере-
сматривать десятки тысяч единиц контента по 
несколько раз. В Роскомнадзоре не видят причин для 
корректировок в регуляторике.

Тверской районный суд Москвы оштрафовал «Ме-
гаФон»на 1 млн руб. за показ фильма с демонстрацией 
ЛГБТ без маркировки. Ранее Московский районный 
суд Санкт-Петербурга оштрафовал «Триколор ТВ» на 
ту же сумму по статье о «пропаганде ЛГБТ» за показ 
фильма «Игра с ключами». По данным TMT, за май его 
посмотрели на 122 устройствах. При этом, как отмеча-
ет ресурс, в «Триколор ТВ» 50 тыс. часов на каналах и в 
VOD, с декабря 2022 года редакторы полностью про-
смотрели «от и до» более 2000 тайтлов, по итогам 
скорректировали около 1000 тайтлов, из них: сняли с 
публикации навсегда 184, сняли, скорректи-
ровали и вернули — 25, исправили возрастную 
маркировку — 790.

ПЕРСОНАЛ Искусственный 
интеллект займется 
наймом госслужащих

Попали в кадры

Ирина Жандарова, Олег Капранов

Правительство проведет эксперимент по отбору со-
трудников на госслужбу с помощью искусственного 
интеллекта (ИИ). Он начнется уже на следующей неде-
ле — 1 сентября 2023 года — на платформе  «Государ-
ственные кадры» на базе «Гостеха» и продлится до 1 
ноября 2024 года. Это следует из проекта постановле-
ния правительства, опубликованного минцифры.

В результате к 2030 году должна быть создана новая 
информационная HR-система развития госслужащих, 
предусматривающая использование ИИ. Искусствен-
ный разум автоматизирует процесс отбора чиновни-
ков. Он оценит их профессиональное развитие, моти-
вацию, формирование профессиональной культуры и 
противодействие коррупции, следует из текста пояс-
нительной записки к документу.

Как это будет работать на практике, неясно. В мин-
труде, минфине и минэкономразвития о том, как будет 
работать новая система найма и когда будут приняты 
на работу первые сотрудники, «РГ» не ответили.

Сейчас госслужащие на вакантные должности на-
нимаются из кадрового резерва или идут на повыше-
ние, рассказывает проректор Финансового универси-
тета при правительстве РФ Александр Сафонов. Про-
цесс трудоустройства сотрудников на госслужбу зако-
нодательно прописан. Решение о найме принимает 
конкурсная комиссия. Какие функции возьмет на себя 
ИИ, непонятно. К примеру, он способен расширить 
границы поиска: анализировать кандидатов, 
которые не подавали заявки на госслужбу, но 
подходят под вакансию.
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 24.08.23

Австралийский доллар  60,8302
Азербайджанский манат  55,5542
Армянский драм**  24,4163
Белорусский рубль  29,8631
Болгарский лев  52,5701

Бразильский реал  19,1070
Венгерский форинт**  26,6582
Вон Республики Корея***  70,4950
Вьетнамский донг****  39,5188
Гонконгский доллар  12,0662

Грузинский лари  36,0260
Датская крона  13,7948
Дирхам ОАЭ  25,7132
Доллар США  94,4421
Евро  102,2452

Египетский фунт*  30,5681
Индийская рупия*  11,3851
Индонезийская рупия****  61,6221
Казахстанский тенге**  20,8422
Канадский доллар  69,7041

Катарский риал  25,9456
Киргизский сом**  10,7112
Китайский юань  12,9215
Молдавский лей*  52,8463
Новозеландский доллар  56,3064

Новый туркменский манат  26,9835
Норвежская крона*  88,1763
Польский злотый  22,7928
Румынский лей  20,6720
СДР  125,7062

Сербский динар**  87,5124
Сингапурский доллар  69,6270
Таджикский сомони*  86,1745
Таиландский бат*  27,0392
Турецкая лира*  34,7314

Узбекский сум****  78,1163
Украинская гривна*  25,5721
Фунт стерлингов  120,2437
Чешская крона*  42,8406
Шведская крона*  86,1777

Швейцарский франк  102,2718
Южноафриканский рэнд*  50,4051
Японская иена**  64,8196

Владимир Путин: Россия станет председателем БРИКС в следующем году и проведет саммит объединения в Казани в октябре 2024 года.

С МЕСТА СОБЫТИЙ

ЕЩЕ ОДИН ШАГ ВПЕРЕД 
Страны БРИКС достигли договоренности по вопросу 

расширения. Как объяснила руководитель внешне-

политического ведомства ЮАР Наледи Пандор, «при-

нят документ, в котором изложены положения и 

принципы, а также процессы по рассмотрению 

заявок стран, желающих стать членами объедине-

ния».

Отель, где живут приехавшие с главой МИД России 

Сергеем Лавровым на БРИКС российские журнали-

сты, расположен в двух минутах от места проведения 

саммита. Так что пара истребителей, с ревом проно-

сящихся, кажется, над самыми крышами, не удивляет. 

Как и сбивающиеся в кучки на каждом перекрестке 

полицейские. Местами к греющемся на зимнем 

юаровском солнце броневичкам подогнаны не-

большие прицепы — примерно такие, на которых в 

России перевозят с дачи картошку. Но здесь на них 

громоздятся мотки с колючей проволокой. На всякий 

случай. Но пока все спокойно. Местные водители 

стоически выдерживают перекрытые улицы и множе-

ство «белых» с бейджиками саммита, бесконечное 

число раз перебегающих проезжую часть. Регулиров-

щики за пару дней саммита устали махать руками, 

останавливая поток машин ради дипломатических ли-

музинов.

Первую половину среды лидеры входящих в БРИКС 

стран работали в закрытом режиме. Утром они встре-

тились в узком составе, затем, после десятиминутной 

паузы на фотографирование, вновь продолжили бе-

седовать за закрытыми дверьми, но уже с участием 

своих делегаций. Многое из того, что обсуждалось, 

было озвучено накануне в обращениях президентов 

к Деловому форуму БРИКС. Традиционно звучащие 

на нем заявления задают тон дальнейшему саммиту, 

обозначают его приоритеты.

О том, представители сколь разных стран входят в со-

став объединения, наглядно можно было судить по 

сделанной «личниками» съемке приезда глав делега-

ций на переговоры. Сдержанный, по-восточному зам-

кнутый китайский лидер Си Цзиньпин, темперамент-

ный бразилец Лула да Силва, раз пять постучавший в 

знак симпатии встречавшего его президента ЮАР по 

разным частям тела, словно находящийся в длитель-

ной медитации премьер Индии Нарендра Моди и 

улыбчивый Сергей Лавров на несколько секунд за-

держивались перед камерами, чтобы те успели их 

заснять для истории. Эксперты и СМИ признают: ны-

нешний саммит в Йоханнесбурге имеет все 

шансы стать вехой в развитии человече-

ства. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРЕЗИДЕНТ Владимир 
Путин положительно 
оценил работу властей 
ЛНР и Запорожской 
области

В зоне особого 
внимания

Виктория Ильина

Администрации Луганской Народной Республики и 
Запорожской области смогли успешно стабилизиро-
вать ситуацию в экономике и социальной сфере, счи-
тает Владимир Путин. В ночь на среду президент про-
вел рабочие встречи в Кремле с временно исполняю-
щими обязанности глав этих регионов Леонидом Па-
сечником и Евгением Балицким.

Леонид Пасечник рассказал главе государства, что 
обстановка на территории ЛНР продолжает оставать-
ся стабильно напряженной, но без каких-либо резких 
обострений. «Напряженность, безусловно, обусловле-
на тем, что на какой-то части территории республики 
и в непосредственной близости — линия боевого сопри-
косновения, где идет, в общем-то, полноценная война. 
Однако некая стабильность и все же прогнозируемая 
ситуация позволяют нам выполнять те задачи, кото-
рые перед нами стоят», — пояснил он.

C весны про-
шлого года на тер-
ритории респуб-
лики восстанов-
лены и построены 
сотни километров 
дорог, водоводов. 
Ремонтируются 
подземные комму-
никации, восста-
навливаются линии 
электропередачи, 
многоквартирные 
дома в Северодонецкой агломерации. «История пре-
подносит нам очередной урок и говорит о том, что 
сегодня мы выздоравливаем, и, когда мы объединяем-
ся, мы действительно становимся сильными, мы ста-
новимся мудрыми», — заявил Пасечник.

Владимир Путин положительно оценил его рабо-
ту. «Есть совершенно очевидные вопросы, связанные с 
необходимостью восстановления жилой сферы, жило-
го комплекса, социальной сферы, коммуникаций, 
ЖКХ. Но это все вопросы, что называется, житейские, 
я уверен, что ваша команда сможет это решить», — ска-
зал президент, обратив внимание на то, что врио главы 
республики ранее не занимался чисто хозяйственной 
деятельностью, а работал в органах безопасности. «Я 
вижу, что в целом у вас получается, получается непло-
хо», — добавил президент. По его мнению, важен не-
посредственный контакт с людьми, чтобы получать 
обратную связь от них. В ЛНР это тем более востре-
бовано, потому что ситуация в республике требует от 
граждан особой собранности и готовности к серьез-
ной работе. «Конечно, люди у вас талантливые, я знаю 
это. Никто не стоит, не ждет каких-то подачек, и никто 
не стоит с протянутой рукой. Все готовы работать и хо-
тят работать, и умеют работать. Мы, безусловно, будем 
всячески содействовать этому позитивному процессу 
и очень позитивному настрою», — заверил Путин Па-
сечника.

Кроме того, ЛНР предстоит еще в полной мере ин-
тегрироваться в правовое пространство РФ. Глава го-
сударства полагает, что самое главное при этом — на-
ладить хорошее взаимодействие с правительственны-
ми структурами. «С тем, чтобы мы общими усилиями, 
вмонтировав ЛНР в те проекты, которые обеспечены 
финансированием в России, чтобы мы в ЛНР решали 
те задачи, которые стоят перед страной в целом. И по-
степенно, даже сомнений нет, мы очень многие задачи 
решим в интересах людей, которые там проживают», — 
подчеркнул Путин.

Он убежден, что упомянутые задачи невозможно 
решать без решения основной проблемы — обеспече-
ния безопасности. 
«Сейчас, сами это 
видите, ситуация 
на линии соприкос-
новения стабиль-
ная, — пояснил Пу-
тин. — Больше того, 
я иногда смотрю на 
то, что делает про-
тивная сторона, — у 
меня такое впечат-
ление, что это не их 
люди вообще, кого 
они толкают вперед 
на минные поля, 
под наши артиллерийские удары, ведут себя так, как 
будто это вообще не их граждане, это потрясающе. Но 
это их дела и их проблемы, а что касается наших, то на 
базе решения вопросов безопасности, конечно, нуж-
но думать о восстановлении экономики и социальной 
сферы».

Говоря о предстоящих выборах главы республики, 
он назвал их организацию непростой задачей в име-
ющихся условиях. «Но при поддержке федерального 
центра, безусловно, вы это сделаете, у меня даже нет 
никаких сомнений в этом, — продолжил президент. — 
Самое главное в любой избирательной кампании — по-
казать людям, что вся ваша команда готова и способ-
на решать задачи, которые стоят перед республикой, в 
интересах людей, которые проживают на этой терри-
тории».

После Пасечника президент России встретился с 
временно исполняющим обязанности губернатора За-
порожской области Евгением Балицким. Тот рассказал 
Путину о том, что власти региона намерены завершить 
полную газификацию через год. По его словам, из 13 
районов пока не газифицированы четыре. Президент 
выразил уверенность, что властям удастся реализо-
вать эти планы. Глава региона также рассказал о подго-
товке учебных учреждений к началу учебного года. По 
его словам, все дети обеспечены учебниками, а школы 
Запорожья охраняются по лицензии Росгвардии.

По словам врио губернатора, власти Запорожья уже 
создали 20 госкомпаний, таких как Государственный 
зерновой оператор, Мелитопольская железная дорога, 
государственный оператор Бердянский порт и другие. 
Таким образом, каждый четвертый житель области ра-
ботает в государственном секторе. Балицкий полага-
ет, что на нынешнем этапе это правильно, но следует 
переходить на государственно-частное партнерство и 
механизмы приоритетного субсидирования. Как при-
мер он привел производство пеньки. В Запорожье есть 
условия для выращивания технической конопли, из 
которой можно шить грубую одежду.

Глава государства положительно оценил работу Ев-
гения Балицкого и его команды, отметив, что ситуация 
в экономике и соцсфере в регионе стабилизируется. 
«Вижу, что вся команда ваша мобилизована — в самом 
хорошем смысле этого слова. Я надеюсь, что люди это 
увидят, почувствуют, несмотря на все сложности си-
туации, в которой людям приходится жить и вам рабо-
тать», — заявил Владимир Путин.  

Идеи на пятерку
Доля «пятерки» с ее бо-
лее чем тремя миллиар-
дами человек в глобаль-

ном ВВП уже превысила по пари-
тету покупательной способно-
сти долю G7. За прошедшее деся-
тилетие инвестиции государств 
БРИКС в глобальную экономи-
ку выросли вдвое, а совокупный 
экспорт достиг 20% от обще-
мирового показателя.

Участники укрепляют со-
трудничество в диверсификации 
цепочек поставок, дедоллариза-
ции и переходе на национальные 
валюты во взаимных расчетах, 
цифровой экономике, поддерж-
ке малых и средних предприя-
тий, справедливом трансфере 
технологий. Владимир Путин 
также отметил большую работу 
по линии Делового совета и Жен-
ского делового альянса БРИКС.

Одним из приоритетов для 
объединения стало создание но-
вых устойчивых и безопасных 
транспортных магистралей. 
По мнению президента России, 
пришло время учредить в рам-
ках БРИКС постоянно действу-
ющую комиссию по транспорту. 
Она должна заняться не только 
проектом транспортного кори-
дора «Север — Юг», но и вопро-
сами развития других логисти-
ческих и транспортных кори-
доров.

В России приветствуют 
укрепление взаимодействия 
участников «пятерки» в об-
ласти глобальных инноваций. 
Наша страна рассчитывает на 
то, что активизируется сотруд-
ничество по инициативе гло-
бальной сети исследователь-
ских инфраструктур БРИКС. Ее 
поддержкой и развитием мог бы 
заняться специальный целевой 
фонд, полагает Путин. «Со своей 
стороны Россия готова делиться 
накопленным опытом и передо-
выми практиками, в том числе в 
области цифровой трансформа-
ции, применения искусственно-
го интеллекта», — пообещал он 
коллегам.

Владимир Путин напомнил, 
что в 2024 году председатель-
ство БРИКС перейдет к России 
и будет проходить под девизом 
«Укрепление многосторонно-
сти для справедливого глобаль-
ного развития и безопасности». 
Планируется около 200 поли-
тических, экономических и об-
щественных мероприятий, ко-
торые примут свыше десятка 
российских городов. Встречу 
БРИКС на высшем уровне рос-
сийская сторона намечает про-
вести в следующем октябре в 
Казани. Там же состоятся ме-
роприятия в формате «БРИКС 
плюс/аутрич». «В ходе нашего 
председательства мы намерены 
сделать все, чтобы эффектив-
но способствовать реализации 
решений, принятых на нынеш-
нем саммите, в том числе касаю-
щихся расширения круга участ-
ников объединения, — заверил 
коллег президент РФ. — Будем 
осуществлять плотную коорди-
нацию с партнерами по внеш-
неполитическому досье, сооб-
ща работать на ключевых меж-
дународных площадках, прежде 
всего в ООН, продолжать прак-
тику регулярных встреч высо-
ких представителей по вопро-
сам безопасности».

Первостепенное внимание 
Россия как председатель БРИКС 
уделит борьбе с терроризмом 

и распространением террори-
стической идеологии, противо-
действию отмыванию денег и 
возвращение активов, получен-
ных преступным путем. «Кста-
ти, признательны партнерам за 
оказанную поддержку в Груп-
пе разработки финансовых мер 
борьбы с отмыванием денег. Рас-
считываем, что такой солидар-
ный настрой сохранится и в бу-
дущем», — отметил Путин. Сре-
ди возможных ориентиров со-
трудничества в БРИКС на дол-
гий срок он назвал повышение 
роли участников объединения 
в международной валютно-фи-
нансовой системе, развитие 
межбанковской кооперации, 
расширение использования на-
циональных валют и углубление 
взаимодействия по линии нало-
говых, таможенных, антимоно-
польных органов.

Другие приоритеты — нара-
щивание партнерства в сфе-
ре науки и инноваций, здраво-
охранения, образования, раз-
витие гуманитарных связей в 
целом. «Культурное и цивили-
зационное многообразие яв-
ляется одной из несущих опор 
нового многополярного миро-
порядка, подразумевает созда-
ние целостного, свободного про-
странства культурного обмена, 
искусства, творчества», — указал 
Путин. Он считает, что назрел се-
рьезный совместный разговор с 
партнерами по БРИКС, ШОС и 
СНГ, другими странами о буду-
щем культуры в мире, о сбереже-
нии и приумножении мирового 
культурного наследия.   

На саммит БРИКС в Йоханнесбурге съехались политики, дипломаты, эксперты и журналисты из десятков стран мира.
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В ЛНР прорабаты-
ваются дополни-
тельные меры 
безопасности 
на время выборов

В Запорожской 
области за год 
планируют гази-
фицировать 
до 100 процентов 
территории

С МЕСТА СОБЫТИЙ 

ЕЩЕ ОДИН ШАГ ВПЕРЕД
Наряду с вопросами геополитики 

участники встречи в Йоханнесбурге 

говорили о ряде финансово-экономи-

ческих шагов. Некоторые из них потребуют до-

полнительной проработки, другие будут реали-

зованы в обозримой перспективе. В своих 

оценках лидеры демонстративно избегали упо-

минания о том, что предпринимаемые действия 

носят «антизападный» характер, но признава-

ли, что по многим совокупным показателям 

БРИКС уже обходит входящие в G7 страны. И 

это придает объединению дополнительный вес 

на международной арене, делает его привлека-

тельным центром силы для не западного мира. 

Прежде всего для той его части, которая не до-

веряет Вашингтону и кого не устраивает доми-

нирование Запада в мировых делах. Образно 

говоря, в своем нынешнем виде БРИКС стал 

«политической Джокондой», в которой каждое 

из государств так называемого Глобального 

Юга находит что-то для себя привлекательное, 

созвучное своим долгосрочным интересам.

Для того чтобы понять причину возросшего ин-

тереса к деятельности БРИКС, стоит вернуться 

к прошлогоднему программному выступлению 

лидера КНР Си Цзиньпина на Деловом форуме 

объединения. Приведу лишь несколько цитат. 

«В Китае издревле говорят: «Твердая память о 

прошлом — лучший советник для будущего». Пе-

чальные уроки человечества показывают, что 

гегемонизм, блоковая политика и конфронта-

ция не принесут ни мира, ни безопасности, кро-

ме конфликтов и войн». И еще: «Мы не должны 

бояться, что проплывающие облака будут ме-

шать нам смотреть вдаль, а должны осознать за-

кон исторического развития, не отвлекаясь на 

сиюминутные проблемы и трудности». Глобаль-

ная привлекательность БРИКС заключается в 

его молодости, в незашоренности, в том, что 

это объединение декларирует те принципы бу-

дущего, которые созвучны понятиям о спра-

ведливости у народов подавляющего 

большинства испытавших колониализм стран.

 В ряде западных СМИ мелькает мысль о том, 

что «семерке» пришло время отказаться от вы-

сокомерного отношения к остальному миру. И 

предложить что-либо развивающимся экономи-

кам, чтобы перетянуть их на свою сторону. Но 

на практике происходит обратное — напуганный 

перспективой потери морального и финансово-

го господства Запад дополнительно закручивает 

гайки, стремясь с помощью санкций и косвен-

ных ограничений затормозить развитие геопо-

литических конкурентов. Тем самым еще силь-

нее толкает в объятия БРИКС колеблющихся.

В своей речи на саммите глава Бразилии Лула да 

Силва назвал недопустимой существующую 

дискриминационную политику кредитования в 

отношении развивающихся государств, призвал 

к реформе ВТО и созданию общей финансовой 

единицы БРИКС для торговых расчетов.  Вооб-

ще обсуждаемая на саммите в Йоханнесбурге 

финансово-экономическая повестка выглядит 

не менее значимой по масштабам поднимаемых 

вопросов, чем повестка геополитическая. Ожи-

дается, что на саммите будет подписано рамоч-

ное соглашение о создании пула валютных ре-

зервов для взаимной помощи на случай резкого 

сокращения золотовалютных резервов какой

-либо страны-участницы. Будут расширены воз-

можности Нового банка развития БРИКС, в дея-

тельности которого хотели бы принять участие 

еще около 15 стран. По словам премьера На-

рендра Моди, это финансовое учреждение— 

«страховочная сетка для объединения», работа-

ющая на страны Глобального юга. В отличие от 

Всемирного банка, обслуживающего преиму-

щественно интересы коллективного Запада.

В своем выступлении на саммите глава индий-

ского правительства сделал упор на экономиче-

ской составляющей БРИКС — предложения 

Дели касались более тесного взаимодействия 

«семьи БРИКС» в области космоса и техноло-

гий, укрепления проектов, делающих более до-

ступными образование и медицину. Как и глава 

Бразилии, Моди подтвердил, что Индия высту-

пает за расширение БРИКС. И получил от пре-

зидента ЮАР достойное «аллаверды» — по сло-

вам Сирила Рамафосы, его страна так ценит 

мнение Индии, что готова туда отправить еще 

больше быстроногих гепардов, поскольку ин-

дийцы очень любят больших кошек.

Председатель КНР Си Цзиньпин обратил вни-

мание собравших на преследующий мир «мен-

талитет холодной войны». Он призвал страны 

БРИКС к координации по региональным и меж-

дународным темам, консультациям по горячим 

вопросам. «Мы должны уважать все пути мо-

дернизации, цивилизации должны учиться друг 

у друга», — считает лидер Китая. Истинная 

многосторонность, солидарность, борьба с 

разделением, против закрытых групп, реформа 

валютной системы — таковы тезисы выступле-

ния Си Цзиньпина. «Мы должны воспользовать-

ся форматом БРИКС плюс и расширением, что-

бы нарастить нашу семью», — считает ки-

тайский лидер. Он уверен: справедливость вос-

торжествует, и проводником этого нового под-

хода к миропорядку становится БРИКС.

«Запад так и не смог преодолеть ни своего вы-

сокомерия, ни своих предрассудков, а не запад-

ные страны не могут вечно ждать его пробужде-

ния», — объясняет причины внимания к деятель-

ности БРИКС китайская «Глобал таймс». Изда-

ние приводит мнение неназванного индийского 

дипломата, который называет враждебный вз-

гляд Запада на деятельность БРИКС  «болезнен-

ным страхом вымирания».

О том, насколько верна такая оценка, можно 

спорить, но очевидно другое: здесь, в Йохан-

несбурге, на нынешнем саммите БРИКС мы на-

блюдаем важнейший скачок в развитии объеди-

нения, его переход на принципиально новый 

цивилизационный уровень. Этот глобальный 

созидательный тренд делает БРИКС инвестици-

онно привлекательной структурой для 

большинства стран, если в данном случае иметь 

в виду не только привычные финансовые, но 

также долгосрочные политические инвестиции.

«Гора велика потому, что вмещает в себя все 

камни, моря глубоки потому, что принимают в 

себя все мелкие речушки и ручьи. Инклюзив-

ность, общедоступность и взаимная выгода — 

верный путь развития», — говорил о перспекти-

вах БРИКС председатель КНР. На саммите в 

ЮАР Си Цзиньпин назвал развитие «правом 

всех государств, а не только привилегией из-

бранных». С ним трудно не согласиться.

Подготовил Евгений Шестаков, 
Йоханнесбург

Смотрите 
выступле-
ние прези-
дента 
на сайте 
«РГ»

1 

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Владимир Кузьмин

П
равительство подгото-
вило обновленную стра-
тегию развития обраба-

тывающей промышленности до 
2030 года и на период до 2035 
года. Основная цель — в бли-
жайшие 12 лет увеличить индекс 
обрабатывающих производств 
на 55% по отношению к базовому 
2019 году. «Причем производи-
тельность труда за этот же пери-
од должна практически удвоить-
ся», — подчеркнул премьер-ми-
нистр Михаил Мишустин.

Стратегический долгосроч-
ный документ имеет важней-
шее значение для укрепления 
технологического и промыш-
ленного суверенитета России, 
подчеркнул глава кабинета ми-
нистров на заседании. Санкции 
против нашей страны привели 
к нарушению кооперационных 
цепочек, к закрытию традици-
онных экспортных рынков. Од-
нако отечественные предприя-
тия при поддержке государства 
смогли быстро адаптироваться 
к новым условиям, констатиро-
вал премьер.

Свой тезис он подкрепил 
данными за первое полуго-
дие 2023 года. Индекс произ-
водства обрабатывающей про-
мышленности за этот период 
в целом увеличился более чем 
на 6%. «Ожидаем, что здесь 
по итогам года в зеленую зону 
выйдут и те направления, где 
произошел наибольший спад. 
В части автотранспортных 
средств рост может составить 
около 2%, в сегменте машин 
и оборудования — примерно 
3,5%, а в секторе лекарствен-
ных средств и препаратов — 
почти 8%», — рассказал Ми-
шустин.

Реализация обновленной 
стратегии позволит повысить 
долю обрабатывающей про-
мышленности в ВВП России до 
15,5% к 2035 году, заявил вице-
премьер, министр промышлен-
ности и торговли Денис Манту-
ров. Один из базовых индика-
торов стратегии — ежегодное 
увеличение объемов произ-
водства в среднем на 4%. «Что-
бы гарантированно выйти на 

эти темпы, необходимо преодо-
леть структурные ограничения 
роста. Именно на этом сфоку-
сированы приоритеты страте-
гии», — указал зампред прави-
тельства.

Первый приоритет — со-
здание условий для запуска 
во всех отраслях нового инве-
стиционного цикла. Приток 
капитала необходим для стар-
та новых проектов, а также для 
снижения накопленного изно-
са основных фондов, пояснил 
Мантуров. «Наша цель — это 
удвоение годового объема ин-
вестиций в обрабатывающую 
промышленность к 2030 году», 
— заявил вице-премьер.

Второй приоритет — повы-
шение инновационного по-
тенциала промышленности. К 
2030 году количество предпри-
ятий, осуществляющих техно-
логические инновации, долж-
но увеличиться с 28 до 40%.

Инновационная состав-
ляющая отраслей промышлен-
ности во многом зависит от 
темпов цифровизации произ-

водственных процессов. Стра-
тегия предусматривает разви-
тие автоматизации и роботи-
зации промышленности, даль-
нейшее внедрение принципов 
бережливого производства. 
В  совокупности это повы-
сит производительность тру-
да не менее чем на 50%. «Та-
кие темпы позволят во многом 
компенсировать нехватку кад-
ровых ресурсов, и, невзирая на 
текущий всплеск, в горизонте 
десяти лет занятость в реаль-
ном секторе будет снижаться. 
В этом контексте акцент дела-
ем на подготовке наиболее вос-
требованных рабочих и инже-
нерных специалистов», — под-
черкнул вице-премьер.

— Ключевой индикатор по 
кадрам — это увеличение доли 
компаний, не испытывающих 
проблем с квалифицирован-

ным персоналом, с текущих 40 
до 50% к 2030 году и до 60% — 
к 2035 году, — объявил Денис 
Мантуров.

Для развития спроса на 
отечественную продукцию, а 
внутри России он ограничен 
емкостью собственного рын-
ка, правительство намерено 
расширять промышленный 
экспорт. К 2030 году индустри-
альный экспорт должен при-
близиться к 150 миллиардам 
долларов. Для этого продол-
жится переориентация товар-
ных потоков в Азию, на Ближ-
ний Восток, в страны Африки 
и Латинской Америки, а также 
планируется открытие новых 
индустриальных зон России на 
зарубежных рынках с расши-
рением сети гарантийного ре-
монта и сервисного обслужи-
вания.  

Михаил Мишустин: Российские предприятия, несмотря на трудности, актив-
но наращивают темпы выпуска продукции.
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МЕЖДУ ТЕМ

Три из четырех рублей доходов бюджета приходится 
на несырьевые сектора
Исполнение федерального бюджета за первое полугодие 2023 года ока-

залось лучше, чем прогнозировали некоторые эксперты, утверждавшие, 

что главный финансовый документ страны будет сложно сбалансиро-

вать, заявил Михаил Мишустин. «Уже по итогам шести месяцев видно, 

что все эти опасения не оправдались», — подчеркнул он.

Доходы опередили прогнозный уровень на 135 миллиардов рублей, пре-

высив 12,3 триллиона. В сравнении с первым кварталом года усилился 

приток поступлений в бюджет из несырьевых секторов. Как подчеркнул 

глава кабинета министров, на них приходится уже почти три из каждых 

четырех рублей доходов, что подтверждает большую бюджетную устой-

чивость.

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабмин обновил стратегию развития обрабатывающей промышленности

Заводы на выпуск
А К Ц Е Н Т

Один из базовых индикаторов — ежегод-
ное увеличение объемов
производства в среднем на 4%
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СПЕЦКОМАНДИРОВКА

ДЕПУТАТ С ПУЛЕМЕТОМ

Руслан Мельников, 
«Российская газета», 
Донецкая Народная Республика

М
не повезло: Руслан Кол-
ник, пропадающий сей-
час на самом горячем 

переднем крае, куда не добрать-
ся журналистам, на денек при-
ехал в Донецк. Мой собеседник 
— депутат Новосибирского рай-
она Новосибирской области, 
который сменил костюм чинов-
ника на тельняшку, камуфляж и 
бронежилет. Руслан Колник от-
правился добровольцем в зону 
СВО. Он неоднократно участ-
вовал в штурмах, выполнял дру-
гие боевые задачи, попадал под 
обстрелы, терял боевых това-
рищей, сам недавно получил 
контузию, но после госпиталя 
снова вернулся в строй.
РУСЛАН КОЛНИК: Я с 2014 года сле-
дил за ситуацией, которая сло-
жилась в Донбассе.  Конеч-
но, мне было небезразлич-
но, что здесь происходит. Но в 
прошлом году своеобразным 
«спусковым крючком» стал 
сюжет в новостях о Мариупо-
ле. Бабушка рассказывала жур-
налистам, как в подвал, где они 
спасались от обстрелов, загля-
дывали украинские национа-
листы, которые искали себе мо-
лодых девушек. После этого сю-
жета я понял, что должен ехать 
сюда. У меня есть боевой опыт: 
я служил на Северном Кавказе и 
в Косово и решил, что сейчас в 
зоне СВО от меня будет больше 
пользы. В общем, собрался и 
приехал в октябре.

Избиратели поддержали мое 
решение, коллеги-депутаты 
тоже отнеслись с пониманием. 
А сам я ни разу не пожалел о сво-
ем выборе. Здесь у меня теперь 
много боевых товарищей. Но, к 
сожалению, некоторых уже нет 
в живых. Вот на днях похоро-
нили парня. Выполняли вместе 
боевую задачу. Нас было чет-
веро. Прилетела мина из поль-
ского миномета. Двое погибли, 
один раненый, я — цел. Вышло 
так, что все осколки ребята при-
няли на себя.

Что испытывает человек, 
оказавшийся под обстрелом 
танка?

РУСЛАН КОЛНИК: Была ночь, мы дви-
гались малым группами, нас за-
метил коптер противника, и по-
сле этого с украинских позиций 
открыл огонь танк. Самого его 
мы даже не видели, а он бил и 
бил по нам, пока не израсходо-
вал весь боекомплект. Мы слы-
шали выстрел, падали, рядом 
взрывался снаряд, нас засыпа-
ло землей и осколками, мы под-
нимались и двигались дальше. 
Честно говоря, я думал, что по-
гибну там. Но вообще-то думать 
в таких ситуациях бывает не-
когда. Нужно просто делать свое 
дело. Так ребята тут и поступа-
ют. Никакой паники нет, воз-
можно, есть лишь определен-
ный фатализм: если прилетит, 
то прилетит. Кому как повезет.

Вам в тот раз повезло. И когда 
польская мина взорвалась 
рядом…

РУСЛАН КОЛНИК: И еще были слу-
чаи. Например, во время оче-
редного штурма мы взяли по-

зиции противника. Я шел в пер-
вой четверке с пулеметом. Пар-
ни зашли в блиндаж, я прикрыл 
подходы к нему. Тогда мы взяли 
в плен несколько солдат ВСУ. 
Помню, один был из Винницы. 
Потом удерживали позиции, 
когда противник атаковал и по-
пытался их отбить. А потом по 
нам начали активно работать 
120-е минометы. В небе висе-
ли украинские птички, а мины 
ложились точно по позициям. 
У противника этот квадрат был 
хорошо пристрелян, и взрывы 
разносили все вокруг.

У нас появились трехсотые и 
двухсотые, нужно было их вы-
носить. Мы ведь своих не бро-
саем, этим и отличаемся от 
противника. Втроем выноси-
ли одного погибшего. Один — за 
руки и голову, второй — за ноги 
и пояс. Третий — на подмене. 
Перетаскивали буквально метр 
за метром. Поднять головы не-
возможно было — ее тут же сне-
сло бы осколками. Когда пада-
ло рядом, приходилось бук-
вально вжиматься в погибше-
го. С нами был крупный такой 
парень, ему особенно тяжело 
было так передвигаться. Он по-
шел вперед и попал под очеред-
ной взрыв. Погиб. Я тогда полу-
чил контузию, но остался жив. 
Не знаю, почему мне так везет. 
Может, избиратели молятся.

Они вам об этом пишут?
РУСЛАН КОЛНИК: Да. Правда, сейчас 
нечасто удается зайти в пабли-
ки и соцсети. Но когда захожу, 
всегда чувствую их поддержку.

Как по-вашему, то, что неко-
торые депутаты и чиновни-
ки идут в окопы, — это оправ-
данно?

РУСЛАН КОЛНИК: В любом случае 
это пример мужества. В том чис-
ле и для избирателей. А если че-
ловек военный и давал присягу, 
то как можно остаться в стороне 
при наличии угрозы для страны 
и народа? Но, с другой стороны, 
сейчас и во власти много непро-
стой работы, поэтому в каждой 
конкретной ситуации нужно 

понимать, как лучше использо-
вать свои способности. Что ка-
сается меня, то я решил, что мой 
боевой опыт пригодится здесь.

Сейчас участникам СВО 
предоставляют определен-
ные преференции, в том числе 
в обучении и карьере. Позво-
лит ли это взрастить новую 
элиту страны?

РУСЛАН КОЛНИК: Это правильное 
решение. Наверное, человек, 
прошедший СВО, более ответ-
ственный, у него по-настоя-
щему болит душа за страну. Но 
чтобы взрастить новую элиту, 
понадобится немало времени. 
Я думаю, участники СВО ста-
нут примером для молодежи. 
И вот из этого нового поколе-
ния появится патриотически 
настроенная элита. Но хоте-
лось бы, чтобы и ветераны СВО 
тоже активно проявляли себя во 
власти.

Пригодится ли опыт, кото-
рый вы приобрели здесь, в мир-
ной жизни?

РУСЛАН КОЛНИК: Я бы постарал-
ся передать этот опыт детям. 
И, думаю, другие участники 
спецоперации смогли бы под-
ключиться к этому процес-
су. Например, если вернуть в 
школы уроки НВП. Да и просто 
встречи с ветеранами СВО были 
бы очень полезны. Недавно я 
съездил домой в отпуск. Встре-
тился с ребятами в поселковой 
школе. Детей набился полный 
класс. У них горят глаза, им ин-
тересно то, что происходит сей-
час в Донбассе. Им нужны такие 
встречи.

Вы планируете продолжать 
депутатскую работу?

РУСЛАН КОЛНИК: Конечно. Мои пол-
номочия действуют до 2025 
года, я их не складывал с себя 
и не собираюсь этого делать. 
Когда мы победим и настанет 
мир, буду работать дальше. А до 
тех пор я нужен здесь.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

МИНОБОРОНЫ

НАШИ ШТУРМОВЫЕ ГРУППЫ ПРОДОЛЖАЮТ НАСТУПАТЬ ПОД КУПЯНСКОМ

Юрий Гаврилов

У
же и на Западе признали 
серьезные потери в 82-й 
десантно-штурмовой 

бригаде ВСУ. Элитное соедине-
ние украинской армии, чуть ли 
ни главный стратегический ре-
зерв Киева, полностью воору-
женный натовской техникой и 
подготовленный натовскими 
же инструкторами, стало бы-
стро разваливаться после по-
явления в районе населенного 
пункта Работино на Запорож-
ском направлении спецопе-
рации.

«Когда мощная бригада на-
конец вступила в бой с неко-
торыми из своих 14 танков 
Challenger 2, 40 боевых машин 
пехоты Marder и 90 колесных 
БМП Stryker, она сразу же на-
чала терять технику», — напи-
сал журнал Forbes.

По данным издания, на теку-
щей неделе бригада, в частно-
сти, «списала» по меньшей 
мере две из двадцати имею-
щихся у нее на вооружении 
американских бронемашин для 
разминирования M1132. Они 
представляют из себя инженер-
но-саперный вариант Stryker.

«Не ясно,  что поразило 
M1132 и выжили ли экипажи. 
Вполне возможно, что маши-
ны стали жертвами тех же мин, 
которые пытались обезвредить 
их экипажи. Также возможно, 
что они попали под артилле-
рийский удар или были выяв-
лены дронами. В любом случае 
82-я уже потеряла 10% своих 

разминирующих Stryker», — со-
общил журнал Forbes.

О том, что бригада как-то се-
рьезно проявила себя после тех 
потерь, информации из Запо-
рожья не поступало. Зато есть 
новые сведения из района боев 
по соседству — с Южно-Донец-
кого направления. Член главно-
го совета военно-гражданской 
администрации Запорожской 
области, председатель движе-
ния «Мы вместе с Россией» 
Владимир Рогов вчера сообщил 
ТАСС о трех неудачных попыт-

ках украинских войск обойти 
село Урожайное на Времевском 
участке СВО.

«ВСУ прощупывают нашу 
оборону, поступают резервы. 
Непосредственно в Урожай-
ном малыми группами, при 
поддержке бронетехники и с 
использованием инженерной 
техники, минных тралов были 
попытки добраться до поса-
док, чтобы обойти населенный 
пункт с юго-востока. Как толь-
ко попытки эти выявляли, про-
тивника накрывали артилле-
рией, минометным огнем», — 

рассказал Рогов. Он пояснил, 
что населенные пункты При-
ютное и Урожайное критиче-
ски важны для украинской ар-
мии с точки зрения организа-
ции наступления и дальнейше-
го продвижения к селам Завет-
ное Желание и Старомлиновка.

«В районе Приютного идет 
сбор основных сил резерва 
ВСУ. При поступлении подраз-
деление ВСУ накрывают рос-
сийская артиллерия и авиа-
ция»,  — добавил Владимир 
Рогов.

Если на этом направлении 
наши войска придерживают-
ся тактики активной обороны, 
то на северном фланге СВО — 
в районе Купянска — россий-
ские подразделения который 
уже день с боями продвигают-
ся вперед.

Причем, как выразился со-
ветник врио главы Донецкой 
Народной Республики Ян Га-
гин, делают они это «с  хоро-
шим темпом».

— Штурмовые подразделения 
группировки войск «Запад» на 
Купянском направлении про-

должают наступление в районе 
населенного пункта Ольшана. 
Российские военнослужащие 
овладели опорным пунктом и 
двумя наблюдательными по-
стами, — сообщил вчера офицер 
пресс-центра группировки Яро-
слав Якимкин.

По его словам, под Купян-
ском наша артиллерия не поз-
волила противнику использо-
вать тактический резерв 115-й 
отдельной механизированной 
бригады ВСУ. В ходе контрба-
тарейной борьбы было уничто-
жено немало западной техни-
ки, в том числе польская артил-
лерийская установка Krab, аме-
риканские M109 Paladin, M777 
и радиолокационная станция 
AN/TPQ-50.

Обобщенные данные о том, 
что важного произошло в зоне 
спецоперации в минувшие 
сутки, доложил официаль-
ный представитель Миноборо-
ны России генерал-лейтенант 
Игорь Конашенков.

О н ,  в  ч а с т н о с т и ,  п о д -
твердил, что на Купянском 
направлении штурмовые отря-
ды группировки войск «Запад» 
вели наступательные действия 
в назначенных им зонах ответ-
ственности и улучшили свое 
тактическое положение.

На Запорожском направ-
лении, отразив четыре атаки 
штурмовых групп 65-й мех-
бригады ВСУ в районе Рабо-
тино, российские подразде-
ления ликвидировали до 80 
украинских военнослужащих, 
четыре автомобиля, самоходки 

Krab польского производства 
и Panzerhaubitze 2000 произ-
водства ФРГ. А также орудие 
Д-30, три американские бук-
сируемые гаубицы М119 и РЛС 
контрбатарейной борьбы AN/
TPQ-48 производства США.

«Кроме того, в районе горо-
да Запорожье уничтожена ра-
диолокационная станция обна-
ружения и сопровождения воз-
душных целей П-18, — сообщил 
Конашенков.

Под Серебрянкой и Дронов-
кой в Донецкой Народной Рес-
публике наши летчики, ракет-
чики и артиллеристы нанесли 
удары по двум пунктам управ-
ления 67-й механизированной 
и 81-й аэромобильной бри-
гад ВСУ.

По словам генерала, на Юж-
но-Донецком направлении 
авиация и артиллерия груп-
пировки войск «Восток» по-
разили скопления живой силы 
и техники противника в рай-
онах Старомайорского и Уро-
жайного.

Под Равнополем наши бой-
цы не дали поработать двум 
украинским диверсионно-раз-
ведывательным группам.

Потери противника на этом 
направлении за сутки соста-
вили до 145 военнослужащих 
убитыми и ранеными, танк, 
три автомобиля, а также само-
ходная гаубица М109 Paladin 
производства США.  

А К Ц Е Н Т

В районе Приютного идет сбор основных 
сил резерва ВСУ. При поступлении 
подразделений их мощно накрывают 
российская артиллерия и авиация

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

«НАДО ПРИЗНАТЬ, ВОЕВАТЬ В ОБОРОНЕ МЫ НАУЧИЛИСЬ»
Андрей Гурулев, член Комитета 
Госдумы по обороне, 
генерал-лейтенант:
— Фронт живет и дышит. Есть моменты, 

когда надо отойти где-то. Что было в начале 

украинского контрнаступления — они шли 

на широком фронте по натовскому уставу, 

пытались прорвать нашу оборону, подрыва-

лись на минных полях, их уничтожали ар-

тиллерией, не доходило до стрелковых боев 

даже. Потом они изменили тактику, открыли 

наши боевые уставы, посмотрели, что такое 

участки прорыва, начали артиллерией сно-

сить передние опорные пункты. Для нас не 

было смысла там оставлять людей на явную 

гибель. Наши сделали правильные выводы: 

понимая, что идет массированный огневой 

налет, отводили войска из передних окопов. 

Враг лупил по пустым окопам, дальше мы 

заходили обратно или отходили на вторые 

позиции.

Когда заходили обратно, противник после ог-

невого налета шел туда, опять натыкался на 

наших, а наши опять отходили. Это нормаль-

ная тема ведения боя, не надо губить людей, 

когда можно на время отойти с позиций.

Противник максимум вклинился в нашу 

оборону на 4—5 километров — на глубину 

первой позиции, на большее сил у них не 

хватило. Это за два с лишним месяца. На 

данном этапе, даже если мы где-то из села 

отошли, противник туда заскочил, получил 

сверху всеми снарядами со всех огневых 

средств, откатился обратно, а наши обратно 

зашли в село, заняли позиции. Надо при-

знать, что сегодня в обороне мы воевать 

научились. Ошибки бывают всегда, это вой-

на, везде есть человеческий фактор. Но да-

вайте на вещи смотреть реально — построе-

ние обороны, система управления на сего-

дня позволяют устойчиво оборону держать. 

Это факт. Есть недостатки — проблемы с 

контрбатарейной борьбой, но из положе-

ния выходим, бьем теми же С-300, бьем 

«Ланцетами». Но это не значит, что пора 

кричать, что у нас все плохо. Все плохо 

было бы, если бы оборону провалили.

Другой вопрос, что недостатки — это исход-

ные данные для наших руководителей, для 

нашей промышленности по принятию ре-

шений о совершенствовании оружия, вне-

дрении новейших видов вооружения в вой-

ска. Это должно идти одновременно с нара-

щиванием объемов оружия, которое есть, 

включая все запасы материальных средств.

ВСУ сейчас бросают в бой еще четыре бри-

гады на Запорожском направлении. Это до-

вольно приличная сила для прорыва, они 

хотят хотя бы взять Токмак, чтобы попытать-

ся овладеть крупным логистическим узлом. 

Но части 58-й армии, которые держат имен-

но это направление совместно с 810-й бри-

гадой морской пехоты, частями Восточного 

военного округа, которые на Времевском 

выступе, крайне героически и стойко дер-

жат оборону.

Что касается Купянска, я бы задумался, а 

надо ли его брать? Вполне возможно, что 

мы не будем этого делать, заблокируем и 

пойдем дальше, чтобы не разваливать до 

конца. Они сами оттуда вылезут потихонь-

ку. Есть командующие группировками, они 

планируют, смотрят, как это будет выгод-

но, чтобы город не развалить, своих сбе-

речь. Когда, чего и как лучше сделать, зна-

ют только те, кто находится на командном 

пункте. У них есть все данные, это точно не 

для всеобщего обозрения. Фронт не стати-

чен, он дышит, работает, идут артиллерий-

ские дуэли, идет противостояние во всем — 

в авиации, беспилотниках, артиллерии, ди-

версионно-разведывательных группах. 

С вражескими ДРГ мы сегодня научились 

эффективно работать, это нам доставляло 

неудобство еще полгода назад, сегодня со-

здано при военной контрразведке специ-

альное управление «К». Они занимаются 

выявлением всех, кто работает на ВСУ 

у нас в тылу.

Если мы понимаем, что еще четыре бригады 

идут, то сейчас командующие предприни-

мают меры, чтобы вскрыть весь порядок 

передвижений противника. Первое — спла-

нировать огневое поражение еще во время 

выдвижения, по основным узловым станци-

ям, что сегодня делается высокоточным 

оружием. Мы прекрасно видим, как бьется 

по эшелонам, которые идут, и по складам 

боеприпасов. Все остальное — дело техни-

ки. Никто не будет сидеть, ковыряться в 

носу, ждать врага.

Немаловажно, что мы за прошедший пери-

од смогли сменить наши полки на первом 

эшелоне, забрать их в тыл, восстановить 

боеспособность, дать отдохнуть, пополнить 

техникой, оружием, боеприпасами.

Подготовил Иван Петров
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После победы Руслан Колник соби-
рается вернуться к исполнению 
депутатских обязанностей.

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass
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Российские военные, отмечают эксперты, научились максимально эффективно использовать 
в зоне спецоперации беспилотники различного класса.

Награды от президента получили наиболее отличившиеся военнослужащие 127-й мотострелковой дивизии пятой общевойсковой армии.

НАСЛЕДНИКИ ПОБЕДЫ

ВЛАДИМИР ПУТИН ВРУЧИЛ 
НАГРАДЫ ГЕРОЯМ СВО 
НА ПРАЗДНОВАНИИ 80-ЛЕТИЯ 
ПОБЕДЫ В КУРСКОЙ БИТВЕ
Виктория Ильина

З
начение победы в Кур-
ской битве невозмож-
но переоценить, убежден 

президент Владимир Путин. 
Вчера он в поселке Поныри под 
Курском, где находится мону-
мент, посвященный 80-й годов-
щине победы в сражении, вру-
чил награды участникам спе-
циальной военной операции.

Героическая огненная дуга 
навсегда останется одной из 
вершин великого народно-
го подвига, отметил глава го-
сударства. «Значение побе-
ды в этом масштабном сраже-
нии невозможно переоценить: 
она уничтожила, испепелила 
ударную мощь фашистов, за-
вершила перелом всей Второй 
мировой войны», — заявил Пу-
тин. Он добавил, что захватчи-
ков встретила железная стой-
кость, доблесть наших солдат 
и командиров, закаленных в 
боях. «Натиск нацистов прова-
лился, их остановили и погна-
ли вспять к своему уже неми-
нуемому, неизбежному краху, 

потому что никакие «Тигры», 
«Пантеры» и прочая нечисть, 
прочие звери не смогли сло-
мить силу духа советского сол-
дата», — продолжил президент.

Золотых Звезд Героев Рос-
сии удостоены лейтенант 
Александр Леваков, ефрейто-
ры Филипп Евсеев и Алексей 
Неустроев. «Этот слаженный 
танковый экипаж вступил в 
бой с превосходящими силами 
противника и совершил, каза-
лось бы, невозможное, совер-
шил подвиг — не только одер-
жал победу в бою, но и спас 
своих товарищей, чей танк 
оказался подбитым», — напо-
мнил Путин о подвиге этих во-
енных. Глава государства так-
же наградил Звездой Героя 
старшего лейтенанта Расима 
Баксикова, который проявил 
личную храбрость и героизм. 
Еще одна награда — медаль 
«За отвагу» ефрейтору Илье 
Гаврилову, который, грамотно 
используя беспилотник, обна-
ружил врага и точно скоррек-
тировал огонь российской ар-
тиллерии.  
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ВЫБОРЫ

Во всех 
регионах 
завершилась 
регистрация 
кандидатов

ПОПАЛИ
В БЮЛЛЕТЕНЬ
Галина Мисливская

Центризбирком на заседании 
в среду подвел итоги регистра-
ции кандидатов на выборы, ко-
торые пройдут 10 сентября. По 
словам главы комиссии Эллы 
Памфиловой, конкуренция есть 
во всех регионах, включая но-
вые, где голосование пройдет в 
особых условиях. При этом про-
цент отказов в регистрации — 
минимальный.

Согласно данным, которые 
привела глава ЦИК, всего за-
регистрировано 81 306 канди-
датов, в том числе 70 726 пред-
ставителей 20 политических 
партий и более 10,5 тысячи 
самовыдвиженцев. Успешно 
процесс регистрации прошли 
более 95% выдвинутых канди-
датов, из тех же, кто выбыл из 
гонки, отказ получили всего 
1,5%, остальные утратили ста-
тус кандидата или снялись уже 
после регистрации.

Этап регистрации завер-
шен и в новых регионах, где из-
бирательные процедуры идут 
по отдельному графику. «На 
выборы депутатов в законо-
дательные органы Донецкой, 
Луганской народных респуб-
лик, Запорожской, Херсонской 
областей зарегистрировано 
18 списков кандидатов, кото-
рые выдвинуты политически-
ми партиями «Единая Россия», 
КПРФ, ЛДПР, «Справедливая 
Россия — За правду» и «Новые 
люди», — рассказала Элла Пам-
филова. Всего в новых регионах 
за мандаты в заксобраниях по-
борется 1321 кандидат.

Глава комиссии сообщила, 
что два кандидата утратили ста-
тус, еще трое отказались от уча-
стия в выборах после регистра-
ции. «То есть практически отка-
зов нет», — сказала Памфилова. 

Таким образом, в выборах 
в заксобрания в ДНР и ЛНР 
примут участие представите-
ли всех пяти парламентских 
партий, в Запорожской и Хер-
сонской областях — четыре из 
пяти парламентских партий. 
«Это тоже неплохо. В тех усло-
виях, которые сейчас есть, надо 
отдать должное тем партиям, 
которые сумели там найти сто-
ронников и зарегистрировать-
ся. В целом конкуренция в но-
вых регионах присутствует, у 
граждан есть выбор», — полага-
ет глава ЦИК.

Похожая картина на выбо-
рах в городские парламенты 
столиц новых регионов — До-
нецка, Луганска, Геническа 
(Херсонская область) и Ме-
литополя (Запорожская об-
ласть). «Там также зарегистри-
ровано 18 списков кандидатов 
от 5 парламентских партий», — 
сообщила Памфилова.  

Распустились 
по домам

Но все будет зависеть 
и от ряда факторов: не 
возникнет ли риска но-

вой волны вирусов. Потому что 
осенью активность усиливает-
ся. Как мы видели, компании до-
вольно оперативно научились 
реагировать на такие вызовы, 
технология удаленной работы 
отработана, и при малейших 
рисках руководство принимает 
решение, что коллектив работа-
ет вне офиса. Сейчас предпосыл-
ки к выходу с удаленки есть.

Почему компании принима-
ют решение о выходе сотруд-
ников в офис? Что им не нра-
вится в удаленном формате  
работы?

МАРИНА БУЯНОВА: В первую очередь 
компании недовольны отсут-
ствием контроля, снижением 
дисциплины сотрудников. Есть 
категория руководителей, ко-
торым удобно контролировать 
сотрудников, если они находят-
ся на рабочем месте. Работник 
пришел вовремя, сидит — рабо-
тает. Уже видно, что он дисци-
плинирован и показывает свою 
вовлеченность в работу. Таким 
руководителям сложно понять, 
как контролировать сотрудни-
ков вне офиса, как отследить, 
что они трудятся, а не своими 
делами занимаются. Есть дру-
гие руководители, которые вы-
строили свою систему оценки 
труда, результатов. Но не все 
руководители такие.

К тому же не секрет, дома 
действительно много отвлекаю-
щих факторов. Хочется чайку 
попить, домашние дела сделать, 
детьми позаниматься, а не ра-
ботой. Поэтому руководители, 
которые за контроль, отчасти 

правы. Только очень самоорга-
низованным людям удается эф-
фективно работать в пижаме и 
халате.

Каким сотрудникам удален-
ная работа нравится больше 
всего? И получается ли у них 
работать эффективно вне 
офиса?

М А Р И Н А  Б УЯ Н О В А : Больше всего 
удаленка нравится мамам с ма-
ленькими детьми. Они считают, 
вот как хорошо, я сижу дома, ра-
ботаю, ребенок рядом. Но ре-
бенок отвлекает, и эффектив-
ность работы страдает. Стоит 
отвлечься на несколько минут, 
и уже забыл, над чем работал. 
Поэтому, с одной стороны, это 
та категория, которой больше 
всего нравится такой формат 
работы, но именно эта же кате-
гория показывает снижение ре-
зультативности при удаленном 
формате работы.

Какие проблемы выявила уда-
ленка?

М А Р И Н А  Б У Я Н О В А :  О с н о в н ы е 
проблемы я бы описала так: нет 
дисциплины, нет социума, нет 
коллектива. Для того, чтобы по-
совещаться с коллегами, нуж-
но провести совещание, просто 
прийти и переговорить возмож-
ности нет. При этом качество 
коммуникации всевозможных 

зум-конференций устраивает не 
всех руководителей. Сотрудники 
ужинают, пока идет конферен-
ция, куда-то едут, ходят по мага-
зинам — занимаются своими де-
лам. У кого-то плохая связь, вро-
де бы логичное оправдание, так 
бывает, но качество вовлеченно-
сти в разговор страдает. Многим 
сложно понять без личного об-
щения, все ли услышал и усвоил 
сотрудник. Да и неформальное 
общение между сотрудниками 
много значит, они тоже догова-
риваются о чем-то, делятся опы-
том. Чувство локтя, чувство то-
варищества, оно возникает толь-
ко при личном общении.

Увеличила ли удаленка число 
конфликтов между сотруд-
никами и руководителями? 
Из-за чего они чаще всего воз-
никают споры? И часто ли 
руководители недовольны 
тем, что работники слиш-
ком долго не выходят на связь? 

МАРИНА БУЯНОВА: Руководители хо-
тят, чтобы сотрудники всегда 
были на связи. И из-за качества 
связи действительно возникают 
конфликты. Сотрудники гово-
рят, что они не виноваты, связь 
действительно плохая, нет ин-
тернета, пропал. Конечно, такое 
случается, никто не застрахован. 
Но руководители недовольны.

Кроме того качество ком-
муникации на удаленке не то. 
Огромным количеством инфор-
мации коллеги обмениваются 
буквально за пару минут разго-
вора: идеями, контактами и т.д. 
Просто, пока сидят за соседни-
ми столами, встретившись в ко-
ридоре, и заглянув в соседний 
кабинет. В этом смысле удален-
щик изолирован, чтобы с ним 
поговорить, надо специально 
ему звонить.

Как влияет удаленка на руко-
водителей? Какие нарушения 
с их стороны наблюдаются?

МАРИНА БУЯНОВА: Сотрудники ча-
сто недовольны тем, что их от-
правили на удаленку, но не 
обеспечили техникой и сред-
ствами коммуникации. Закон 
говорит, что в таких случаях 
работодатель обязан доплачи-
вать или обеспечивать работ-
ников техническими средства-
ми. Большинство предпочитает 
доплачивать небольшую сум-
му за то, что сотрудник работа-
ет на своем оборудовании. И за 
эти деньги невозможно обно-
вить технику. Но если сотрудник 
не выполнил работу, потому что 
у него сломался компьютер, ру-
ководитель недоволен, и во всем 
винит подчиненного. Сотрудни-
ки считают это несправедливым.

Какие еще главные минусы 
удаленной работы были вы-
явлены?

МАРИНА БУЯНОВА: Сейчас многие 
организации вспомнили, что их 
сотрудники работают на про-
граммном обеспечении, кото-
рое нельзя использовать дома 
из соображений безопасности. 
Или, что сотрудники работа-
ют с информацией, которую не 
следует «выносить» за пределы 
офиса. Если в пандемию об этом 
подзабыли, здоровье людей вы-
шло на первый план, то сегодня 
все больше организаций чув-
ствуют, что обеспечить безопас-
ность информации за предела-
ми офиса им не под силу. Это 
также является основанием для 
возврата сотрудников в офис.

По опросам, многие сотруд-
ники готовы уволиться, если 
на работе отменят удален-
ку. Это правда или своего рода 
шантаж?

МАРИНА БУЯНОВА: Я думаю, что они 
припугивают руководство. 
Есть люди, которые знают, что 
легко найдут другую работу. 
Но большинство рискуют быть 
уволенными. Особенно это ка-
сается белых воротничков — 
офисных сотрудников. Уже 
много раз говорилось, что их 
переизбыток, что такого их ко-
личества не надо. Поэтому им 
стоит держаться за свои места. 

Каково, на ваш взгляд, буду-
щее удаленки и гибридного 
режима?

МАРИНА БУЯНОВА: Удаленка транс-
формироваться не будет. За-
конодательно этот формат хо-
рошо прописан и отработан 
компаниями. А вот гибридный 
график еще ждут изменения. 
Потому что компании выстра-
ивают удобную для себя мо-
дель взаимодействия с сотруд-
никами.

Также нужно еще решить 
ряд вопросов в применении 
гибридного графика. Напри-
мер, можно ли использовать 
при гибридном графике до-
полнительные основания для 
увольнения, которые установ-
лены для дистанционных ра-
ботников. Как быть с оплатой 
технических средств? Рабо-
тодатель должен компенсиро-
вать сотруднику использова-
ние собственных технических 
средств или обеспечить ими 
сотрудника. Но как правильно 
рассчитать компенсации, если 
сотрудник работает только 
часть времени дома. Практика 
по этому вопросу еще не сфор-
мировалась, но она очевидно 
будет.   

Сотрудники выбирают для работы 
удаленные места, где нет связи. 
Руководители недовольны этим.

А К Ц Е Н Т

В первую очередь компании 
недовольны отсутствием контроля,
снижением дисциплины сотрудниковВ выборах примут 

участие 70 726 
кандидатов от 20 
партий и более 
10,5 тысячи само-
выдвиженцев

— Рынок труда:
новости и комментарии 
экспертов на сайте
rg.ru/sujet/3489
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Тем временем

Продолжается регистрация изби-

рателей для участия в дистанци-

онном электронном голосова-

нии. По данным на среду, всего 

подано 735 707 заявлений в 24 

субъектах, лидирует Московская 

область — 341 852 заявки, на вто-

ром месте Алтайский край — 87 

310 заявлений, замыкает тройку 

Нижегородская область — 44 334 

обращения. «Коллеги, мы просто 

даем эту статистику, но никакой 

гонки устраивать не надо, — обра-

тилась Памфилова к избиркомам 

в регионах. — Все, что от вас тре-

буется, рассказывать, какие есть 

возможности для голосования».

СТАТИСТИКА

ТОП-10 сфер
с наибольшим
количеством удаленных 
сотрудников, %
Информационные
технологии

39

Управление персоналом,
рекрутинг, кадры

19

Часть офисного 
персонала

14

Бухгалтерия, финансы 11

Колл-центр 11

Проектировщики,
конструкторы

10

Продажи,
работа с клиентами

8

Юриспруденция 6

Маркетинг 6

Логистика, ВЭД 6

В России
появятся 
холодильники 
«Минск» 
с дистанционным 
управлением /
стр. 1,2
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в регионах ограничат 
наценки на ряд товаров

Договор 
дороже денег

Елена Манукиян

Региональные торговые сети обязались добровольно 
ограничить пятью процентами наценки на отдельные 
категории социально значимых товаров, говорится в 
письме Союза независимых сетей, направленном в Фе-
деральную антимонопольную службу (ФАС), сообщили 
в минпромторге. К акции присоединились около 30 тор-
говых сетей в 25 регионах России.

Торговая наценка будет ограничена на хлеб, моло-
ко, овощи «борщевого набора», сахар, мясо птицы, ку-
риные яйца, бананы, яблоки, замороженную рыбу, сыр, 
куриную колбасу, гречневую, пшеничную и ячневую 
крупы, подсолнечное масло, детское питание, печенье, 
карамель, зубную пасту, туалетную бумагу, мыло, чи-
стящий порошок, гигиенические средства, батарейки.

Ранее к системе добровольного ограничения нацен-
ки присоединились крупные федеральные торговые 
сети: Х5, «Магнит» и другие. Они применяют пятипро-
центные ограничения по наценке на молочную продук-
цию, сахар, овощи «борщевого набора», хлеб и хлебобу-
лочные изделия. «Опыт крупных игроков показал, что 
система добровольного ограничения наценки на соци-
ально значимые товары в конечном итоге выгодна всем 
участникам рынка, в том числе магазинам, потому что 
помогает привлекать больше покупателей», — говорит 
замглавы минпромторга Виктор Евтухов. В ФАС отме-
тили, что ограничение торговых наценок на социально 
значимые товары при обеспечении их наличия в мага-
зинах повысит доступность продукции для граждан.   

Не сбиться 
с ритма

Как подчеркивает директор Института эконо-
мики здравоохранения НИУ «Высшая школа 
экономики» Лариса Попович, нельзя всем да-

вать равные субсидии на закупку лекарств. Ведь в одной 
области может оказаться намного больше «сердечни-
ков», чем в другой. Поэтому федеральные транши бы-
стро заканчиваются, а люди вынуждены либо ждать, 
когда местный минздрав получит новую субсидию и за-
купит лекарства, либо покупать их на свои деньги.

Пациентам с сердечно-сосудистыми патологиями 
после лечения в клинике нужно продолжать терапию 
в домашних условиях. Программа минздрава предпо-
лагает бесплатное обеспечение амбулаторных паци-
ентов препаратами международных непатентованных 
наименований. Сейчас «сердечники» получают бес-
платные лекарства в течение двух лет. Их список до-
вольно широкий, а в прошлом году перечень был до-
полнен еще восемью препаратами. «Это обеспечивает 
возможность выбора оптимальной медикаментозной 
терапии пациентов, страдающих хронической сердеч-
ной недостаточностью в сочетании с ранее перенесен-
ным острым сердечно-сосудистым событием», — отме-
тили в минздраве.

Увеличение охвата хронических больных диспан-
серным наблюдением, расширение программы бес-
платного лекарственного обеспечения амбулаторных 
пациентов с сердечно-сосудистыми заболеваниями яв-
ляются сегодня приоритетными задачами государства, 
добавил генеральный директор НМИЦ кардиологии 
имени Е.И. Чазова Минздрава России академик РАН 
Сергей Бойцов.  

НАЗНАЧЕНИЕ Главой ОСК 
стал Андрей Пучков

Путь на верфь

Алексей Любовецкий

Андрей Пучков, покинувший пост первого заместите-
ля президента — председателя правления банка ВТБ, 
утвержден новым генеральным директором Объеди-
ненной судостроительной корпорации (ОСК), сообщи-
ли в пресс-службе минпромторга.

«Уверен, что богатый управленческий опыт Андрея 
Сергеевича вкупе с четким пониманием целей и задач, 
стоящих сейчас перед судостроительной отраслью, по-
могут скорой стабилизации финансового состояния 
крупнейшего государственного судостроительного 
холдинга», — отметил вице-премьер — глава минпром-
торга Денис Мантуров.

В ВТБ Пучков проработал более 20 лет. Занимал 
должности замначальника юридического управления, 
начальника управления, члена правления. В 2018 году 
утвержден на пост первого заместителя президента — 
председателя правления. В сферу ответственности вхо-
дили работа с непрофильными и проблемными актива-
ми группы, а также юридическое и административное 
направления, отметили в пресс-службе банка. «Уве-
рен, что специалист такого уровня способен обеспе-
чить реализацию крупных проектов, и желаю ему но-
вых профессиональных успехов», — сказал президент — 
председатель правления ВТБ Андрей Костин.

Ранее президент Владимир Путин одобрил передачу 
ВТБ в доверительное управление от государства 100% 
акций ОСК.  

1

Андрей Пучков проработал в банке ВТБ больше двадцати лет, 
был заместителем президента — председателя правления.

П
Р

Е
С

С
-С

Л
У

Ж
Б

А
 В

Т
Б



5События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
24 августа 2023
четверг № 189 (9134 )

События и комментарии
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Слепое кино
Комментируя реше-
ние суда, председатель 
Комитета Госдумы по 

информационной политике, 
информационным технологиям 
и связи Александр Хинштейн, 
отметил, что критерии по вы-
явлению таких материалов до-
статочно четкие. «Основная за-
дача закона состоит в том, что-
бы минимизировать вред от де-
структивного контента, а в пер-
спективе добиться его полного 
исчезновения. Со второго квар-
тала 2023 года закон работает в 
полной мере, а правопримени-
тельная практика показала, что 
четкие критерии регулятора, 
что считать ЛГБТ-пропагандой, 
помогают точно выявлять ее», — 
заявил он.

Регуляторы стоят на том, что 
участникам рынка был дан пер-
вый квартал на то, чтобы приве-
сти все к требованиям, пропи-
санным в законе, говорит глава 
Telecom Daily Денис Кусков.

«У каждого из игроков рын-
ка как минимум 6—10 тыс. еди-
ниц контента. И может быть 
фильм, где все нормально, но 

на условной 69-й минуте появ-
ляется слово «гей». Это все надо 
отсмотреть», — говорит он.

По его словам, расширяюща-
яся практика не позволяет про-
вести полный аудит всего мас-
сива контента. «Она требует 
пересмотреть все эти фильмы 
еще раз и еще, — говорит Кусков. 
— Правила игры должны быть 
установлены раз и навсегда».

В Роскомнадзоре заявили 
«РГ», что у платформ было вре-
мя и необходимые разъясне-
ния, чтобы организовать мар-
кировку контента, как того тре-
бует законодательство. «С на-
чала действия закона о запрете 
ЛГБТ-пропаганды Роскомнад-
зор провел масштабную про-
филактическую работу с пред-
ставителями аудиовизуаль-
ных сервисов  и телеканалов 
по разъяснению критериев от-
несения информации к запре-
щенной из-за наличия пропа-
ганды и демонстрации ЛГБТ. 
В ходе консультаций детально 
прорабатывалось применение 
норм законодательства. Про-
ведены двухдневные образова-

тельные семинары для предста-
вителей отрасли, где они мог-
ли задать интересующие их во-
просы. Профилактический пе-
риод длился четыре месяца, за 
это время сервисы имели воз-
можность внести необходимые 
изменения», — заявили в ве-
домстве.

Причин у того, что платфор-
мы не справляются с маркиров-
кой, несколько, считает глава 
ассоциации «Интернет-видео» 
Алексей Бырдин. Основная — 
недостаточная определенность 
состава правонарушения. «Еще 
в ходе рассмотрения закона 
многие предупреждали о потен-
циальных проблемах. Помню, 
мы тогда предлагали прописать 
в законе порядок экспертизы 
материалов. Но в ходе дискус-
сии это и другие предложения 
отклонили, законодатели успо-
коили всех, что ничего страш-
ного не предвидится, а практи-
ка все расставит на свои места. 
И практика действительно фор-
мируется, но слишком доро-
гая», — говорит Бырдин.

По его словам, кроме одного 
случая, в котором действитель-
но усмотрели пропаганду, вол-
на штрафов онлайн-кинотеат-
рам была именно за демонстра-
цию с маркировкой ниже 18+ 
«описания и изображения не-
традиционных сексуальных от-
ношений». Проблемой являет-
ся то, что не до конца понят-
но, что именно Роскомнадзор 
считает демонстрацией ЛГБТ, 
отмечает он: «Большинство 
штрафов касалось фильмов, 
в которых не показано вооб-
ще никаких гомосексуаль-

ных контактов. Что должен ис-
кать редактор? Сцены с траве-
сти-переодеванием в постанов-
ках Шекспира? Намеки? Шут-
ки? Слово «гей» само по себе 
является описанием нетради-
ционных отношений?»

Закон и нормативные акты, а 
также полученные разъяснения 
в текущем виде не дают доста-
точных объективных критери-
ев для определения демонстра-
ции нетрадиционных отноше-
ний, подчеркивают предста-
вители «Кинопоиска»: «Более 
того, нет ни открытых данных, 
ни готовых технологий, кото-
рые позволили бы отсмотреть 
около 100 тыс. единиц контента 
за такой краткий срок».

Еще одна проблема в раз-
ночтениях между позицией 
Роскомнадзора и выданны-
ми прокатными удостовере-
ниями минкультуры, отмеча-
ют в онлайн-кинотеатрах. На 
контент, за который они полу-
чили массовые штрафы, все еще 
действуют прокатные удосто-
верения с другим возрастными 
ограничениями. В результате 
им остается получать штрафы, 
в то время как пиратские сайты 
продолжают все показывать.

Все опрошенные «РГ» участ-
ники рынка сходятся на том, что 
необходимо совместно вырабо-
тать эффективную форму взаи-
модействия. «Если наша общая 
цель — обеспечить соблюдение 
закона, то достичь ее помогут 
не драконовские штрафы, а оди-
наково понимаемые всеми при-
знаки таких материалов и про-
зрачная, предсказуемая проце-
дура», — заключает Бырдин.  

ПРАВО 

Верховный суд 
объяснил, как 
разбираться 
с отписками 
чиновников

ТОВАРИЩИ 
НЕ ВНИКЛИ
Владислав Куликов

Верховный суд России в своем 
обзоре судебной практики дал 
специальное разъяснение, как 
бороться с формализмом чи-
новников. Самое главное — су-
дьи сами не должны проявлять 
формальный подход. Необхо-
димо проверять, ответили ли 
чиновники что-то по существу 
или дали отписку.

В качестве примера Верхов-
ный суд страны привел кон-
кретное дело. Некая гражданка 
пожаловалась на свою управ-
ляющую компанию, а чиновни-
ки прислали ей отписку. Хуже 
того — по сути отпиской ответи-
ли и суды. Мол, вы же получили 
ответ, что вам еще нужно? Ка-
залось бы: житейская история 
и надо смириться. Но есть дру-
гой вариант: проявить настой-
чивость и дойти до Верховного 
суда России. В высокой инстан-
ции гражданка нашла пони-
мание. «Суды подошли фор-
мально к рассмотрению дела, 
ограничившись проверкой пол-
номочий государственного ор-
гана и установлением факта 
направления мотивированного 
ответа, в связи с чем заявлен-
ные административным ист-
цом требования фактически 
остались неразрешенными», — 
пояснил Верховный суд РФ*.

Проще говоря: мало удосто-
вериться, что чиновники отве-
тили в срок и имели полномо-
чия что-то ответить. Нет, надо 
проверить: сказали ли уполно-
моченные лица что-то по суще-
ству, разобрались ли в деле, не 
перепутали ли факты.

«Помимо прочего, обращает 
на себя внимание факт отсут-
ствия в материалах дела полно-
го текста оспариваемого реше-
ния (не имеется второй страни-
цы), что также свидетельствует 
о формальном подходе суда к 
рассмотрению дела», — под-
черкнули в Судебной коллегии 
по административным делам 
Верховного суда России.

Поэтому дело было, во-пер-
вых, отправлено на новое 
рассмотрение. Во-вторых, 
включено в обзор судебной 
практики в качестве ориентира 
для всех судей страны.

«Верховный суд России по-
следовательно внедряет в су-
дебную практику правовые 
подходы, повышающие защи-
щенность граждан в споре с 
представителями органов вла-
сти, — прокомментировал пред-
седатель правления Ассоциа-
ции юристов России Владимир 
Груздев. — Как разъяснил в дан-
ном обзоре судебной практи-
ки президиум Верховного суда 
России, при проверке законно-
сти ответа уполномоченного 
органа, данного на обращение 
гражданина, суды не вправе 
руководствоваться лишь фор-
мальными соображениями, 
уклоняясь от исследования и 
установления фактических 
обстоятельств, имеющих су-
щественное значение для пра-
вильного рассмотрения и раз-
решения административного 
дела».

Иными словами, суды обя-
заны вникать в суть дела. Так 
называемые отписки, когда из 
государственных инстанций 
пришел пустой по содержанию 
ответ, также могут быть пред-
метом обжалования. И если чи-
новники проявили формализм, 
суды должны защитить гра-
жданина.

Председатель правления 
АЮР напомнил, что в прошлом 
году пленум Верховного суда 
России сделал еще одно важное 
разъяснение.

«Решения чиновников по 
вопросам, где закон предостав-
ляет им право принять реше-
ние по усмотрению, суды могут 
признавать незаконными», — 
отметил Владимир Груздев.

Как разъяснил пленум, суды 
могут самостоятельно воспол-
нять пробелы в законах при 
разрешении споров граждан и 
чиновников, но только если это 
не ограничивает права и свобо-
ды гражданина.  

*Определение 
№ 20-КАД22-2-К5

Попали в кадры

Искусственный интел-
лект может проверять 
информацию о канди-

датах на госслужбу по откры-
тым источникам: анализиро-
вать их статьи, публикации и 
социальные сети. «Это позво-
лит выявлять компрометирую-
щие факты», — считает Сафонов. 
Или может проверить, не заве-
дено ли на человека уголовное 
дело, не занимается ли он биз-
несом, который препятствует 
поступлению на госслужбу.

Отбор сотрудников с при-
менением ИИ уже активно при-
меняют кадровые агентства при 
найме большого количества со-
трудников с одинаковым функ-
ционалом, рассказал предсе-
датель общественного движе-
ния «Труд» Сергей Песков. «Ис-
кусственный интеллект позво-
ляет обрабатывать огромные 
объемы информации, напри-
мер, просматривать резюме 
соискателей или подбирать 
кандидатов в базах данных ва-
кансий», — пояснил он. Это ру-
тинные и наиболее трудоемкие 
процессы в подборе персонала.

Нейросеть сегодня берет на 
себя проведение первичных 
интервью с подходящими кан-
дидатами, пояснил он. «Пре-
тенденты получают роботи-
зированные звонки, отвечают 
на вопросы, и, только если они 
проходят этот отбор, их при-
глашают на личное собеседо-
вание», — говорит Песков. Фак-
тически с кадровика снима-
ется большое количество обя-
занностей вплоть до личного 
собеседования. При этом ис-
кусственный интеллект позво-
ляет проанализировать гораз-
до большее количество претен-
дентов на должность, чем мог 
бы сделать человек. За счет это-

го повышается качество подбо-
ра персонала.

Полностью доверять под-
бор кандидатов ИИ пока нельзя, 
считает Сафонов, так как он 
может использовать в анализе 
недостоверные источники. «Ин-
формацию все равно приходит-
ся перепроверять человеку», — 
говорит он. Также компьютер 
может путать однофамильцев. 
И чем больше у людей общего, 
к примеру, год рождения, тем 
вероятнее ошибка. Это может 
испортить карьеру человеку, 
если на однофамильца, к приме-
ру, заведено уголовное дело. И 
только проверка фактов челове-
ком спасет ситуацию.  

Эксперты сомневаются, что решениям ИИ можно доверить будущее людей.

А К Ц Е Н Т

Искусственный интеллект может прове-
рять информацию о кандидатах на гос-
службу в интернете: анализировать их 
статьи, публикации и социальные сетиЕсли чиновники 

дали ответ точно 
в срок, это еще 
не значит, что они 
хорошо выполни-
ли свою работу

А К Ц Е Н Т

Участники рынка сходятся в том, 
что штрафами обеспечить соблюдение 
закона не удастся, надо договариваться

Существующая практика вынуждает отсматривать контент несколько раз.

1

1

А КАК У НИХ?

По данным американской ассоциации кадровиков SHRM, все больше 

компаний по всему миру прибегают к услугам искусственного интеллек-

та при подборе персонала. ИИ-рекрутер, как правило, умеет за считаные 

секунды осуществлять поиск необходимых сотрудников в базах данных, 

анализировать их резюме и другую документацию, изучать социальные 

сети, формируя «портрет» каждого кандидата и выявляя наиболее под-

ходящих на определенную должность. Затем ИИ отбирает лучших спе-

циалистов и приглашает их на собеседование. Некоторые корпорации 

используют машинный разум для составления описания вакансии, что-

бы сделать ее наиболее привлекательной и понятной.

Например, одна из американских гостиничных сетей разработала чат-

бот для оперативного взаимодействия с потенциальными работниками. 

Виртуальный собеседник изучает анкеты кандидатов, отвечает на их во-

просы, дает обратную связь и даже проводит собеседования. ИИ задает 

соискателю вопросы, а также предлагает решить задачи и головоломки. 

Вместе со скоростью и качеством ответов нейросеть анализирует мими-

ку, речь и вовлеченность человека в беседу. Кадровик получает лишь 

итоговый «табель» с оценками кандидата. Согласно данным журнала 

Forbes, сервис по интервьюированию с помощью ИИ позволил сокра-

тить время поиска сотрудников с шести недель до пяти дней.

Несмотря на это, многие эксперты скептически относятся к ИИ в управ-

лении персоналом и ставят под сомнение его беспристрастность. Так, 

несколько лет назад искусственный интеллект, работающий на амери-

канскую компанию Uber, уличил шестерых водителей в «мошеннической 

деятельности» и уволил их без предъявления доказательств. Позже суд в 

Амстердаме обязал фирму выплатить потерпевшим более 100 тысяч 

евро компенсаций и восстановить их на работе.

Подготовила Анна Белорусцева

S
IM

P
S

O
N

3
3

 /
 I

S
T

O
C

K

Распоряжение
Президента Российской Федерации

1. Установить, что акционерное общество «НПО «Высокоточ-
ные комплексы» совершает сделки (операции) с учетом положе-
ний пункта 12 Указа Президента Российской Федерации от 8 авгу-
ста 2023 г. № 589 «О специальном порядке проведения расчетов 
по внешнеторговым контрактам на поставку российской сельско-
хозяйственной продукции».

2. Настоящее распоряжение вступает в силу со дня его офици-
ального опубликования.

Президент Российской Федерации В. Путин
23 августа 2023 года
№ 276-рп

Распоряжение
Президента Российской Федерации

1. Установить, что акционерное общество «Концерн «Уралвагон-
завод» совершает сделки (операции) с учетом положений пункта 12 
Указа Президента Российской Федерации от 8 августа 2023 г. № 589 
«О специальном порядке проведения расчетов по внешнеторговым 
контрактам на поставку российской сельскохозяйственной продук-
ции».

2. Настоящее распоряжение вступает в силу со дня его офици-
ального опубликования.

Президент Российской Федерации В. Путин
23 августа 2023 года
№ 277-рп

Распоряжение
Президента Российской Федерации

1. Установить, что акционерное общество «Центр технологии 
судостроения и судоремонта» совершает сделки (операции) с уче-
том положений пункта 12 Указа Президента Российской Федера-
ции от 8 августа 2023 г. № 589 «О специальном порядке проведения 
расчетов по внешнеторговым контрактам на поставку российской 
сельскохозяйственной продукции».

2. Настоящее распоряжение вступает в силу со дня его офици-
ального опубликования.

Президент Российской Федерации В. Путин
23 августа 2023 года
№ 278-рп

Распоряжение
Президента Российской Федерации

1. Установить, что автономная некоммерческая организация 
«Агентство по технологическому развитию» совершает сделки 
(операции) с учетом положений пункта 12 Указа Президента Рос-
сийской Федерации от 8 августа 2023 г. № 589 «О специальном 
порядке проведения расчетов по внешнеторговым контрактам 
на поставку российской сельскохозяйственной продукции».

2. Настоящее распоряжение вступает в силу со дня его офици-
ального опубликования.

Президент Российской Федерации В. Путин
23 августа 2023 года
№ 279-рп
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Условия 
выплаты 
дивидендов 
иностранцам 
будут смягчены

ПОСЛАБЛЕНИЯ 
ПРИБЫЛИ
Роман Маркелов

Минфин России и Банк России 
смягчают ранее установленные 
ограничения выплаты дивиден-
дов иностранцам, инвестиру-
ющим в российскую экономи-
ку. Об этом сообщили в пресс-
службе министерства финансов.

«Теперь выплата дивидендов 
(прибыли) иностранным лицам 
может осуществляться без огра-
ничений, но ее объем не должен 
превышать размера инвестиций 
в Россию», — говорится в сообще-
нии минфина. Также среди усло-
вий выплаты дивидендов значит-
ся инвестирование иностран-
ных кредиторов в российскую 
экономику начиная с 1 апреля 
2023 года, включая расширение 
объема производства в России и 
развитие новых технологий.

Ранее объем выплаты диви-
дендов не мог превышать 50% 
от общего размера чистой при-
были предыдущего года при 
условии выполнения постав-
ленных KPI, отметили в мин-
фине. Весной о необходимости 
ослабить ограничения по вы-
воду дивидендов из России для 
иностранцев говорил президент 
Владимир Путин.

Также сообщалось, что Банк 
России и минфин разработали 
проект президентского указа о 
механизме высвобождения за-
блокированных иностранных 
ценных бумаг, принадлежащих 
российским инвесторам. На 
первом этапе может быть раз-
блокировано счетов примерно 
на 100 млрд руб.  

ЧП В Тверской области 
разбился частный самолет

Крушение

Иван Петров, Валерия Лобко

Бизнес-джет Embraer Legacy, который летел из Моск-
вы в Санкт-Петербург, в среду вечером упал в Тверской 
области. В списке пассажиров значится основатель 
ЧВК «Вагнер» Евгений Пригожин. По предваритель-
ным данным, все люди на борту погибли.

Как сообщили в МЧС России, самолет упал в районе 
населенного пункта Куженкино в Бологовском райо-
не. Это северо-запад Тверской области, на полпути от 
Твери до Великого Новгорода. Расстояние до Москвы — 
около 300 километров.

В Росавиации вчера сообщили, что была созда-
на специальная комиссия по расследованию обстоя-
тельств и причин авиационного происшествия с само-
летом Embraer-135 (ЕВМ-135BJ). По данным ведом-
ства, как передал ТАСС, на борту этого самолета в чис-
ле пассажиров был зарегистрирован бизнесмен Евге-
ний Пригожин.

Самолет принадлежал ООО «МНТ-Аэро», специа-
лизирующемуся на бизнес-перевозках.

Комиссия Росавиации приступила к первоначаль-
ным действиям на месте происшествия, а также начала 
сбор фактических материалов о подготовке экипажа, 
техническом состоянии воздушного судна, метеоро-
логической обстановке на маршруте полета, работе 
диспетчерских служб и наземного радиотехнического 
оборудования.

На этом этапе расследования специалистам так-
же предстоит осуществить поиск бортовых средств 
объективного контроля для их последующей расшиф-
ровки и анализа записей «черных ящиков».

Следователи вчера возбудили уголовное дело по 
факту произошедшего авиапроисшествия и сразу же 
приступили к его расследованию. Дело находится в 
производстве Главного следственного управления 
Следственного комитета РФ. Расследуется оно по 263-
й статье УК РФ «нарушение правил безопасности дви-
жения и эксплуатации воздушного транспорта».

По данным следствия, следовавший из Москвы в 
Санкт-Петербург бизнес-джет в среду потерпел кру-
шение в Тверской области. Все находившиеся на борту 
этого самолета 10 человек (3 члена экипажа и 7 пасса-
жиров. — Прим. «РГ»), по предварительным данным, 
погибли, уточнили в СК России.

На земле никто не пострадал, поскольку самолет 
рухнул возле заброшенной фермы.

Отмечается, что на место происшествия выехала 
следственная группа. В ближайшее время сотрудники 
СКР назначат все необходимые судебные эксперти-
зы, также будет проведен комплекс следственных дей-
ствий для установления причин авиакатастрофы.

Имена погибших в СКР не назвали. Подтвердить ин-
формацию, был ли именно на том рейсе Евгений При-
гожин, вчера никто не смог. Дело в том, что у него есть 
еще два бизнес-джета. И когда один из них упал в поле-
те из Москвы в Санкт-Петербург, второй как раз, нао-
борот, возвращался из Питера в столицу.

Что касается возможных причин авиакатастро-
фы,то по их поводу пока особо никто не  высказыва-
ется. Согласно рассказам и видеороликам очевидцев, 
самолет падал неконтролируемо. До этого был слышен 
громкий хлопок. Никаких следов — от ракет или других 
воздушных судов — свидетели не видели. Поэтому у не-
которых экспертов возникла версия о теракте — взры-
ве на борту.   

В
Е

С
Т

И

Криминалисты и эксперты прибыли на место катастрофы 
когда пожарные еще тушили огонь.
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РЕЗОНАНС Судья из ООН 
потребовал от Британии 
репараций 
за работорговлю

Счет 
из прошлого

Владислав Шабловский

Власти Соединенного Королевства должны выплатить 
репарации государствам Карибского бассейна за про-
должавшуюся веками трансатлантическую работор-
говлю. Такую инициативу озвучил судья Международ-
ного суда ООН Патрик Робинсон в интервью изданию 
The Guardian.

Ооновский судья уверен, что «Соединенное Коро-
левство не сможет бороться с движением в поддержку 
выплаты репараций». «Этого требуют история и за-
кон», —  сказал Робинсон по этому поводу.

Между тем возможный размер таких репараций с 
британской короны может составить до 24 триллио-
нов долларов. Именно такую сумму насчитали авто-
ры недавнего исследования компании Brattle Group, 
в подготовке которого участвовал и сам Робинсон. Он 
пояснил, что для смягчения нагрузки выплаты можно 
растянуть на период от 10 до 25 лет. Если же британцы 
махнут рукой на эти требования, то Лондон и другие 
провинившиеся страны Запада, по словам судьи, мо-
жет ждать полноценное судебное разбирательство.

Между тем на самом Альбионе дают понять, что не 
собираются возмещать исторический ущерб кариб-
ским странам. Несмотря на давление активистов, све-
жеиспеченный британский монарх Карл III и его род-
ня по-прежнему открыто не признают вину Британии 
за работорговлю, ограничиваясь сожалениями на этот 
счет. Британский премьер Риши Сунак ранее заявил, 
что королевство не будет выплачивать репарации.

Между тем в Калифорнии  сформированная губер-
натором штата рабочая группа предложила выплатить 
500 миллиардов долларов компенсаций тем черноко-
жим, предки которых являлись рабами в США. После 
этого губернатор штата к реализации идеи охладел.  

ДАТА С чем Украина 
подошла к очередному 
«дню независимости»

История 
по пунктиру

Павел Дульман

Сегодня государство Украина отмечает свой 32-й день 
рождения, то есть «незалежности». Без торжествен-
ных мероприятий и без парада на Крещатике. А также 
без половины населения, утерянного на кривых путях 
новейшей истории, и без экономики — второй или тре-
тьей на тот момент в Европе, так тешившей поначалу 
гордыню зародившихся 24 августа 1991 года полити-
ческих украинцев.

Не сказать, чтобы на Украине сегодня не рассужда-
ли о том, когда молодое государство свернуло не туда. 
Но рассуждают об этом уже не с трибун, а на кухнях 
с трансляцией в YouTube, и делают это люди относи-
тельно молодые, еще верящие, что новую государ-
ственность, как и новую жизнь, можно начать с поне-
дельника и чистого листа. Они продолжают примерять 
на себя модели Израиля, Швейцарии, Сингапура, но 
еще не дошли по глобусу Украины и местной «Википе-
дии» до Гаити. Тогда бы все эти выпускники Киево-Мо-
гилянской академии осознали, что если их независи-
мость с чем-то и рифмуется, причем в деталях, то с са-
мым несчастным государством западного полушария.

Поэтому очень 
вовремя, к знаме-
нательной дате, 
вспомнилось ин-
тервью первого 
премьер-министра 
Витольда Фокина, 
рассказавшего не-
задолго до начала 
СВО, как на заре не-
зависимости Збиг-
нев Бжезинский 
пророчествовал в 
разговоре с ним о 
20 миллионах укра-
инцев к 2030 году 
— потому что им, 
новым друзьям Украины, больше не нужно. Получает-
ся, что с самого начала они свернули не туда, и к ним с 
самого начала относились как к неграм. А может быть, 
сама «украинская идея» и ее же независимость — это 
тяжкий бред, ночной кошмар, галлюцинация, инду-
цированная у целого народа ради его же постепенного 
умерщвления?

Как говорил один украинский мудрец, до того как 
к нему пришло СБУ, беда Украины в том, что ее исто-
рия и государственный миф походят на пунктир, тогда 
как у настоящих стран это неразрывная прямая. Вот 
эти пустоты с 1991 года и заполняли с помощью новых 
друзей политические украинцы, оккупировавшие гу-
манитарную сферу государства-младенца. На выходе 
уже к 2014 году получился буйный шизофреник, в чьей 
голове на живую нитку схвачены взаимоисключающие 
противоречия вроде «Сергей Королев — украинец», 
гипертрофированное тщеславие, комплекс неполно-
ценности и культ смерти. Гомункул еще может испол-
нять неквалифицированную работу, но когнитивные 
функции и память необратимо угнетены. Что и требу-
ется новым друзьям, ставшим хозяевами.

Иначе при взгляде на щит советской скульптуры 
«Родина-мать», где две недели зияла дыра, коллектив-
ный украинец вспомнил бы сборник рассказов писа-
теля Остапа Вишни «Самостийная дырка», написан-
ный в 1945 году на украинском языке о предпоследней 
украинской государственности бандеровского извода. 
Но украинского писателя Остапа Вишню — даром, что 
был репрессирован как бывший петлюровец, — в укра-
инских школах не преподают. Иначе остатки населе-
ния вспомнят, что все уже было.  

СТИХИЯ Мощные дожди нарушили транспортное 
сообщение в Приморье

Бурным потопом 
Ольга Журман, 
«Российская газета», 
Владивосток

З
а минувшие сутки места-
ми в Приморье выпало от 
половины до двух третей 

от августовской нормы осад-
ков. Нарушено транспортное 
сообщение в четырех муници-
палитетах. В регионе действует 
штормовое предупреждение.

Залито водой 35 тысяч гек-
таров сельскохозяйственных 
культур, в том числе стратеги-
ческих: соя, картофель, кукуру-
за и зерновые. Наводнение нане-
сло ущерб 320 хозяйствам края.

В еще не пришедшем в себя 
после тайфуна «Ханун» Ус-
сурийске затоплен тоннель в 
сторону микрорайона Слобо-
да. Проехать в объезд можно, 
но только не на легковых авто. 
Не выбраться из города в село 

Хороль и к районному центру 
Октябрьского района. Вновь 
размыт мост в районе села Ин-
нокентьевка, который уже по-
страдал в начале месяца. Глава 
Спасска-Дальнего Олег Митро-
фанов предложил жителям «со-
брать нужные вещи и докумен-
ты, отключить электричество 
и покинуть свои дома». Прим-
гидромет предупреждает: на 
большинстве рек края ожида-
ется прохождение новой волны 
локальных паводков.

Во Владивостоке ушли под 
воду традиционные низменные 
места: на улице Космонавтов, у 
стадионов «Динамо» и «Строи-
тель». Затоплена вместе с ав-
томобилями парковка в аэро-
порту.

В соцсетях полно видео с за-
топленными салонами авто-
бусов, пассажиры которых за-
брались в кресла с ногами. На 

улицах Давыдова и Русской об-
разовались бьющие из-под ас-
фальта грязевые гейзеры. Бе-
жит грязная вода и через под-
порные стенки — этот архитек-
турный элемент очень харак-
терен для Владивостока, сте-
ны призваны защищать зда-
ния, построенные на сопках. 
Но они не всегда выдерживают 
стихийных явлений, так, вче-
ра рухнула подпорная стен-
ка на улице Воропаева. Спаса-
ют сейчас уже было готовую к 
учебному году школу № 7, там 
сняли старую кровлю аккурат 
перед ливнем.

Синоптики прогнозируют 
дожди и дальше. В связи с этим 
ожидается подъем уровня воды 
в реках до полутора метров, 
кое-где до двух, подтопление — 
хотя, кажется, куда же больше — 
прилегающих территорий лив-
невым, речным стоком.  
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КОСМОС Индийский аппарат 
прилунился в районе 
Южного полюса

Хорошо сели

Юрий Медведев

Индийская космонавтика совер-
шила настоящий прорыв.  Поса-
дочный модуль аппарата «Чан-
драян-3» успешно опустился на 
поверхность Луны в районе Юж-
ного полюса. Таким образом, Ин-
дия стала четвертой в мире стра-
ной после СССР, США и Китая, 
совершившей мягкую посадку 
на спутник Земли. Но она первая, 
кто сумел прилуниться в поляр-
ном регионе Луны. Дело в том, 
что посадка в полярных широ-
тах является сложной баллисти-
ческой задачей, поэтому предпо-
чтение отдавалось более «про-
стым» районам средних широт. 
Хотя именно полярные самые за-
манчивые, так как здесь сосредо-
точены огромные запасы воды. 
Они должны кардинально ре-
шить вопрос будущего пребыва-
ния человека на Луне и будущих 
межпланетных экспедиций. Пер-
вым добраться до этого «водяно-
го Клондайка» удалось индий-
ским специалистам.

Напомним, что путь к гром-
кому успеху был тернистым. 
После того как в 2008 году мис-
сия «Чандраян-1» обнаружила 
на спутнике Земли воду, в 2019-
м к нему отправилась станция 
«Чандраян-2». Ее модуль дол-
жен был совершить мягкую по-
садку и доставить на Луну луно-
ход. Однако эта миссия не уда-
лась. В самые последние мгно-
вения перед посадкой контакт с 
посадочным модулем был поте-
рян и он разбился.

Но подчеркнем, что эта неуда-
ча была воспринята индийскими 
специалистами совершенно спо-
койно, ни о каком свертывании 
лунной программы речи вообще 
не шло. Более того, практически 
сразу же было принято решение 
о новой попытке мягкой посад-

ки на Луну. Запуск планирова-
лось осуществить сперва в 2020 
году, но затем его дата неодно-
кратно переносилась. За это вре-
мя индийские ученые проана-
лизировали причины неудачи и 
внесли необходимые корректи-
вы в новую конструкцию. Новый 
аппарат спроектирован с уче-
том отказов, предусмотрены все 
уровни защиты. Также усилены 
опоры космического аппарата, 
что позволило ему безопасно 
приземляться даже на больших 
скоростях, обновлено программ-
ное обеспечение, увеличен запас 
топлива, расширены возможно-
сти поиску подходящего места 
для посадки.

И вот 14 июля 2023 года 
«Чандраян-3» отправился к 
Луне. Он несколько раз обле-
тел вокруг Земли, чтобы за счет 
гравитационных сил набрать 
необходимую скорость и вый-
ти на лунную траекторию. По-
садка была полностью автоном-
ной, ее доверили искусствен-
ному интеллекту и компьютер-
ной логике. И они справились 
со сложнейшей задачей. Страна 
вписала себя в историю космо-
навтики, первой прилунившись 
в районе Южного полюса.   

Украина растеря-
ла с 1991 года 
и статус одной 
из крупнейших 
экономик Европы, 
и почти половину 
населения

ГРОМКОЕ ДЕЛО Экс-президент США Дональд Трамп 
сегодня сдастся властям по делу о вмешательстве в выборы

В тюрьму на фото

Игорь Дунаевский

Б
ы в ш и й  п р е з ид е н т 
США Дональд Трамп 
в четверг доброволь-
но явится в тюрьму в 
штате Джорджия, где 
против него ранее вы-
двинули обвинения 
во вмешательстве в 
выборы в 2020 году, 

на которых он уступил Джо 
Байдену.

При выдвижении обвине-
ний местная прокуратура обя-
зала Трампа и почти два десят-
ка его предполагаемых сообщ-
ников по делу явиться в тюрьму 
округа Фултон не позднее 25 ав-
густа. Там экс-президента фор-
мально поместят под стражу со 
всеми соответствующими про-
цедурами — его обыщут, возь-
мут отпечатки пальцев и, веро-

ятно, сфотографируют для базы 
данных.

Напомним, до процесса в 
Джорджии за последний год 
против Трампа уже трижды вы-
двигали уголовные обвинения: 
в финансовых махинациях во 
время предвыборной кампании 
2016 года, в ненадлежащем об-
ращении с секретными доку-
ментами после окончания пре-
зидентских полномочий в 2021 
году, в сговоре в связи со беспо-
рядками в Капитолии 6 января 
2021 года. По каждому из этих 
дел Трамп сдавался властям и 

добровольно являлся в проку-
ратуру, подвергаясь стандарт-
ной процедуре помещения под 
арест примерно на пару часов 
для предъявления обвинений, 
после чего его отпускали.

Однако это первый слу-
чай, когда Трамп для этого дол-
жен явиться в тюрьму. Аме-
риканские СМИ с особенным 
предвкушением ждут фото 
экс-президента из тюрьмы, по-
скольку нескольких фигуран-
тов дела уже отфотографирова-
ли. Кроме того, впервые Трампу 
придется внести залог для осво-

бождения. Договоренность с су-
дом уже достигнута, а размер 
залога составит 200 тысяч дол-
ларов. Как сообщают СМИ, под 
меньшие суммы отпустят и дру-
гих обвиняемых по делу.

Сам Трамп в своей соцсе-
ти Truth Social подтвердил, что 
24 августа прибудет в тюрьму 
«для ареста радикальным ле-
вым окружным прокурором 
Фэни Уиллис». Этот процесс, 
как и остальные разбиратель-
ства против него, он назвал 
«охотой на ведьм», цель кото-
рой — заблокировать ему дорогу 
на выборы-2024, где, судя по со-
цопросам, у него неплохие шан-
сы взять реванш у Байдена. Сво-
ей вины Трамп ни по одному из 
процессов не признает.

Большое  жюри в  штате 
Джорджия обвинило Трампа во 
вмешательстве в выборы гла-

вы государства в 2020 году. В 
Джорджии тогда победителем 
объявили Байдена, но с пере-
весом всего 0,2 процента над 
Трампом. Согласно документу 
обвинения, Трамп и лица из его 
окружения давили на офици-
альных лиц в штате, добиваясь 
пересмотра результатов в свою 
пользу. Если вина Трампа будет 
доказана, ему грозит до 20 лет 
тюремного заключения.

Между тем очередные об-
винения против Трампа никак 
его популярности не навреди-
ли. Более того, по данным ресур-
са axios.com, рейтинг Трампа в 
штатей Айова, с которого в янва-
ре стартуют праймериз, подрос 
примерно на 5 процентов после 
обвинений в Джорджии.  

Сторонники Трампа от него не отво-
рачиваются и считают его преследо-
вание Фемидой политизированным.

А К Ц Е Н Т

Трампу впервые предстоит явиться 
в тюрьму и внести залог за освобождение

Во Владивостоке сразу ушли под воду низменные места: на улице Космонавтов и у стадиона «Динамо».

РЕЙТИНГ 
Москвичи 
оценили 
работу своих 
поликлиник

БАЛЛ 
ОТ ПАЦИЕНТА
Любовь Проценко

В столице опубликован рейтинг 
поликлиник. Оценивали работу 
своих врачей 100 тысяч моск-
вичей, которые в этом году хоть 
раз побывали на приеме в учре-
ждении, где они получают мед-
помощь. Первое место занял 
филиал № 1 городской поли-
клиники № 220. В декабре про-
шлого года, когда рейтинг был 
опубликован впервые, лидером 
стало головное учреждение 
этой же поликлиники на улице 
Заморенова, 27.

Главврач 220-й поликли-
ники Андрей Федорук расска-
зал «РГ»: «Мы очень рады, что 
пациенты так высоко оцени-
ли труд наших коллег. Уверен, 
большую роль в этом сыграло 
то, что филиал № 1 уже год, как 
работает по новому московско-
му стандарту в своем обнов-
ленном здании на Шмитовском 
проезде, 25. Вскоре откроет-
ся после капремонта наш фи-
лиал № 3, а головное здание, 
напротив, в ближайшее время 
закроется на реконструкцию, 
с которой так же выйдет об-
новленным. И мы, конечно же, 
сделаем все для того, чтобы на-
шим пациентам стало у нас еще 
удобнее и лечиться, и просто 
следить за своим здоровьем».

Заммэра Москвы по вопро-
сам соцразвития Анастасия 
Ракова рассказала: «Мы фор-
мируем новый каркас амбула-
торно-поликлинического звена 
и реализуем масштабную про-
грамму по модернизации всех 
поликлиник, которые нужда-
ются в ремонте. Придержива-
емся высоких требований при 
организации медицинской по-
мощи и выстраивании взаимо-
отношений «врач — пациент». 
Чтобы оценить эффективность 
этой работы и при необходи-
мости ее скорректировать, мы 
начали составлять публичный 
рейтинг поликлиник».

Напомню, в 2019 году в сто-
лице был принят новый стан-
дарт поликлиник, а вскоре го-
род взялся приводить в соот-
ветствие с ним все амбулатор-
ное звено города постройки се-
редины прошлого века. Более 
100 поликлиник, вошедших в 
первый этап программы кап-
ремонта, принимают пациен-
тов в обновленных зданиях, 
а в остальных работы завер-
шаются. В них понятная на-
вигация, светлые кабинеты и 
много открытых пространств, 
современное оборудование 
для лечения и диагностики  и 
доктора востребованных спе-
циальностей. Но на этом ре-
конструкция не заканчива-
ется: как в июле сообщил мэр 
Сергей Собянин, он принял ре-
шение запустить второй этап 
модернизации и реконструи-
ровать еще 140 поликлиник. В 
результате, уверен он, Москва 
получит лучшее в мире амбула-
торное звено.

«Мы стремимся создать та-
кие условия, в которых паци-
енты будут чувствовать себя 
комфортно, станут активнее 
заботиться о своем здоровье и 
вовремя посещать специали-
стов», — говорит Ракова. Оцен-
ки москвичей, надеются вла-
сти, помогут улучшить и ка-
чество работы поликлиник, и 
саму атмосферу в них. Стре-
миться же медикам есть куда, 
ведь  даже оценивая лидеров  по 
шкале от 1 до 10, москвичи не 
поставили ни одной десятки, 
ограничиваясь в основном от-
метками 8—9. «Хороший стимул 
двигаться вперед и дальше», — 
говорит Федорук.   

Анастасия Ракова: Мы стараемся 
создать такие условия, в которых 
пациенты будут чувствовать себя 
комфортно.

КОММЕНТАРИЙ

Лев Зеленый, научный руко-
водитель Института косми-
ческих исследований РАН, 
академик:

— Первая в мире мягкая посадка мо-

дуля в сложнейший район поляр-

ных широт — огромное достижение 

индийских коллег. От всей души их 

поздравляю и желаю, чтобы вся на-

меченная программа исследований 

была полностью выполнена. Уве-

рен, что многолетнее сотрудниче-

ство ученых наших стран будет про-

должаться так же плодотворно.
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ГАДЖЕТЫ На что заменить 
iPhone: топ-5 премиальных 
моделей на Android

Борьба 
за мобильность

Дмитрий Бевза

После того как Apple удалила приложения крупных 
российских банков из App Store и создала другие 
проблемы российским пользователям, образ iPhone, 
как самого «дружелюбного» смартфона, сильно по-
мерк. Ну а когда ряд крупных российских компаний и 
организаций запретили использовать айфоны на ра-
боте, то у десятков тысяч их пользователей возник во-
прос — что делать.

Можно купить недорогой Android-смартфон для ра-
бочих целей и пользоваться двумя телефонами, но та-
кой вариант устроит не всех. Мы рассказываем о топ-5 
Android-флагманах, которые действительно могут за-
менить iPhone. Из большого количества кандидатов мы 
отобрали и протестировали наиболее достойные, на 
наш взгляд, модели.

Samsung Galaxy S23/S23+/S23 Ultra
Главный конкурент Apple на рынке премиаль-

ных смартфонов — компания Samsung и ее линейка 
Galaxy S23/S23+/S23 Ultra — это, конечно, не один, а 
три смартфона, но их объединяет одинаковый интер-
фейс, дизайн и схожая аппаратная платформа. Galaxy 
S23 и S23+ отличаются только размером и емкостью 
аккумулятора, так как 6,6-дюймовый экран S23+ по-
требляет больше энергии, чем 6,1-дюймовый дисплей 
S23. В остальном характеристики идентичные, и, вы-
бирая между этими моделями, можно руководство-
ваться только тем, насколько смартфон «удобно лежит 
в руке». Galaxy S23 Ultra стоит немного особняком, и 
дело тут не только в большом 6,8-дюймовом дисплее и 
200-мегапиксельной камере против 50-мегапиксель-
ных у S23 и S23+. Так как Galaxy S23 Ultra наследник 
серии Galaxy Note, то он еще получил встроенный сти-
лус, который можно использовать в разных бизнес-
приложениях.

В остальном смартфоны практически идентичны. 
Мощнейшие процессоры Snapdragon 8 Gen 2 Mobile 
Platform for Galaxy, качественные дисплеи собствен-
ного производства, влагозащита IP-68 (можно ронять 
в воду до 30 минут). Из минусов: высокая цена и более 
медленная, чем у китайских конкурентов, зарядка.

Цены на Galaxy S23 начинаются примерно от 70 
тыс. руб., на S23+ — от 80 тыс. руб., на S23 Ultra — от 100 
тыс. руб.

OnePlus 11

Премиальный дизайн, топовая камера, мощное 
«железо» для игр и работы, AMOLED-дисплей с высо-
ким разрешением, а также достойное время автоном-
ной работы. Все это есть в OnePlus 11. Он получил но-
вый процессор Qualcomm Snapdragon 8 Gen 2, камеры, 
созданные с помощью знаменитой Hasselblad, и яр-
кий Fluid AMOLED дисплей. Особенность дизайна — в 
смартфоне нет ни одной грани. Одна плоскость плавно 
перетекает в другую.

Смартфон оснащен аккумулятором емкостью 5000 
мАч и супербыстрой зарядкой SUPERVOOC 100 Вт. За 
15 минут он заряжается с нуля до 67%, а за 24 минуты 
— до 100%. Из минусов — отсутствие поддержки техно-
логии беспроводной зарядки и влагозащищенность по 
стандарту IP 64. Это всего лишь защита от брызг. Цена 
на OnePlus 11 стартует от 65 тыс. руб.

Realme GT3
«Нестандартно» — главный эпитет, которым мож-

но охарактеризовать дизайн Realme GT3. В верхней 
части корпуса, рядом с камерой находится окошко с 
RGB-индикатором, выполненное в стиле часов-ске-
летонов. Подсветка имеет в большей степени декора-
тивное предназначение — можно настроить частоту ее 
мигания и цвет при входящих вызовах или при получе-
нии уведомлений. Основа Realme GT3 — прошлогодний 
процессор Snapdragon 8+ Gen1 5G, не самый новый, но 
по-прежнему очень мощный. Камера работает отлично 
даже в условиях плохого освещения. Важный момент: 
Realme комплектует смартфон зарядкой на 240 Вт, ко-
торая заряжает смартфон с 0 до 100% за 10 минут. Из 
минусов — отсутствие влагозащиты и беспроводной за-
рядки. Цена — от 60 тыс. руб.

Huawei p60 Pro
Huawei p60 Pro выбивается из ряда конкурентов 

iPhone, так как он работает не на Android, а на соб-
ственной операционной системе HarmonyОS. Это 
означает, что Google Play для него недоступен. Это, 
собственно, главный минус p60 Pro. Разумеется, у 
Huawei  есть собственный магазин приложений App 
Gallery. Также можно использовать сторонние магази-
ны для Android. В остальном p60 Pro — флагман без сла-
бых мест с отличной камерой, которая, по версии лабо-
ратории DxOMark, занимает первое место в рейтинге 
смартфонных камер.

P60 Pro получил 6,67-дюймовый OLED-экран с 
очень прочным защитным стеклом Kunlun и олеофоб-
ным покрытием (защита от заляпывания). За уникаль-
ность дизайна P60 Pro отвечает модель в цвете «жем-
чужина рококо». Корпус с перламутровым жемчуж-
ным покрытием выглядит действительно необычно. 
Как и Realme GT3, Huawei P60 Pro работает на чипсете 
Snapdragon 8+ Gen 1, но без поддержки 5G. Быстрая 
зарядка и влагозащита IP 68 также в наличии. Цена 
смартфона начинается от 70 тыс. руб.

Samsung Galaxy Z Flip 5
В качестве бонуса мы рассказываем о смартфоне, 

который в силу его необычности сложно назвать пря-
мым конкурентом iPhone, но рассмотреть в качестве 
замены его тоже можно. Flip5 относится к тому форм-
фактору смартфонов с гибкими экранами, который в 
России называют раскладушкой. Это складной смарт-
фон с большим 6,7-дюймовым гибким внутренним 
экраном и немаленьким внешним — 3,4 дюйма. В сло-
женном виде он имеет габариты 71,9 x 85,1 x 15,1 мм, 
что позволяет положить его в самый маленький кар-
ман, даже в нагрудный. Цена — от 95 тыс. руб.   

ОБЩЕСТВО В Санкт-Петербурге увековечат память летчиков, 
посадивших самолет на воду

Чудо на Неве
Мария Голубкова,
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

П
а м я т н и к  э к и п а-
жу, который в 1963 
году сумел посадить 
в акватории Невы 
аварийный само-
лет Ту-124 с пасса-
жирами, появится 
в Санкт-Петербур-
ге. На левом берегу 

реки в сквере на проспекте Обу-
ховской Обороны уже освяти-
ли закладной камень, через год 
установят мемориал.

Как рассказал главный ини-
циатор установки памятни-
ка,  тележурналист Андрей 
Леонтьев,  идея родилась в 
2009 году, когда весь мир обле-
тела новость о «Чуде на Гудзо-
не» — при взлете Airbus столк-
нулся со стаей птиц, после чего 
у него отказали оба двигателя 
и пилоты посадили авиалайнер 
на воды реки Гудзон в Нью-Й-
орке. Это подавалось как «пер-
вое в мире» успешное привод-
нение пассажирского самоле-
та, которое совершил неподго-
товленный экипаж. В действи-
тельности почти за полвека до 
американцев «Чудо на Неве» 
сотворили советские пилоты 
Виктор Мостовой и Василий 
Чеченев. «Меня тогда порази-
ло, что все воспринимают со-
бытие в США как подвиг, со-
вершенный «впервые в миро-
вой истории», — признался 
Леонтьев, — и я захотел восста-
новить историческую спра-
ведливость».

Концепцию будущего памят-
ника разработала искусствовед 
Любовь Елизаветина. Он вклю-
чает фрагменты копии самолета 
Ту-124 в натуральную величину, 
а также элементы дополненной 
реальности. «Человек по трапу 
поднимается на площадку и са-
дится в кресло у иллюминатора, 
— рассказывает о замысле Ан-
дрей Леонтьев. — Наведя смарт-
фон на QR-код, расположенный 
рядом, он сможет увидеть, как 
выглядел самолет, лежавший на 
Неве, а также получить ссылки 
на доступ к справочной инфор-
мации и архиву документов». 

Как отметила сама Любовь 
Елизаветина, цель проекта — по-
ставить памятник профессио-
налам. «Каждый из нас когда-то 
доверяет свою жизнь профес-
сионалу — врачу, пилоту — и на-
деется, что придет человек, ко-
торый спасет тебя, - пояснила 
она. — Это очень важно, и в Рос-
сии много таких людей. И как 
никогда мы должны это отме-
тить».

Проект, посвященный по-
двигу советских летчиков, бу-
дет состоять из трех частей: ме-
мориал дополнят книга и фильм. 
Большую поддержку оказывает 
Герой России Дамир Юсупов, ко-
торый в 2019 году посадил само-
лет с пассажирами на кукуруз-
ное поле в Подмосковье. 

Для фильма он попытался 
на авиасимуляторе привод-
нить на Неву Airbus 320 — как 
в Нью-Йорке. Несмотря на все 
электронные средства под-
держки пилотов, удалось толь-
ко с четвертого раза.  

ТРАНСПОРТ Самокаты будут эвакуировать за неправильную парковку

Самокатчиков 
поставят на место
Сергей Буланов, 
Валерия Лобко

М
осква стала первым 
регионом России, где 
вводится эвакуация 

неправильно припаркован-
ных электрических самокатов 
и велосипедов. Как сообщили 
в пресс-службе департамента 
транспорта, забирать на спец-
стоянки будут и арендные, и 
личные средства индивидуаль-
ной мобильности (СИМ).

В этом году в Москве суще-
ственно увеличилось количе-
ство прокатных электросамока-
тов и велосипедов — их уже бо-
лее 64 тысяч. По данным кикше-
ринговых сервисов, количество 
поездок по сравнению с прош-
лым сезоном выросло уже на 85 
процентов. Помимо позитива от 
быстрых и экологичных поездок 
возникло как минимум две 
проблемы: безопасность и без-
ответственность пользователей.

Если в прошлых сезонах 
прокатные велосипеды и само-
каты оставляли строго на стан-
циях и специально обозна-
ченных парковочных зонах, 
то теперь зачастую стали бро-
сать просто на дороге. Неред-
ко одинокие СИМ можно уви-
деть посреди тротуара, у вы-
хода из подъезда или даже на 
парковочных местах для авто-
мобилистов. Это происходит 
не от дефицита мест. В каждом 
приложении кикшеринга есть 
обозначенные зоны для пар-
ковки, у велопроката есть стан-
ции и еще плюс более 550 спе-
циальных парковочных стоек, 
где можно оставлять личный и 
арендный транспорт. Посколь-
ку все условия созданы, но ими 

пренебрегают, дептранс решил 
«взяться за кнут».

Отныне все брошенные не 
по правилам электросамокаты 
и велосипеды будут забирать на 
спецстоянки. Фиксировать нару-
шение поручили ЦОДД, а достав-
лять и хранить транспорт пору-
чено «Московскому паркингу». 
Если СИМ эвакуируют, то за-
брать его со спецстоянки сможет 
только хозяин, подчеркнул гла-
ва экспертного центра «Пробок.
нет» Александр Шумский. Соот-
ветственно, у него должны быть 
документы. Александр Шумский 
рекомендует теперь сохранять 
чеки на самокаты, а еще лучше — 
парковаться по правилам.

Какие эвакуаторы будут при-
езжать, сможет ли хозяин за-
брать СИМ до начала его дви-
жения, как это происходит с ав-
томобилем? Наконец, кто будет 
оплачивать транспортировку до 
спецстоянки и само хранение? 
Ни в ЦОДД, ни в «Московском 
паркинге» на эти вопросы пока 
ответить не могут.

Арендные самокаты долж-
ны парковаться на специально 
отведенных точках, рассказа-
ли «РГ» представители кикше-
ринга. В Москве они выглядят 
как конструкции с наимено-
ванием компании. Операторы 
их устанавливают совместно с 
городскими властями, в адми-
нистрации муниципалитетов 
также передают данные по ко-
личеству парковок арендных 
самокатов. «Сервис настроен 
так, что самокат можно оста-
вить только в точке парков-
ки. Из-за технических слож-
ностей с координатами сей-
час некоторые самокаты могут 
быть оставлены вне парковки. 
Наша команда следит за поряд-
ком и перемещает такие СИМ», 
— рассказал представитель 
компании.   

Электросамокаты часто бросают посреди улицы, а это мешает прохожим и 
автомобилистам.

КАК ВАМ ЭТО?

Дмитрий Ларионов, председатель 
Свердловского отделения комитета по 
защите прав автомобилистов, Екатерин-
бург:
— Для Екатеринбурга проблема брошенных на 

улицах электросамокатов не актуальна. Ее 

способны решить сами кикшеринговые компа-

нии. В городе таких сейчас две. И одна, кстати, 

уже включила в условия аренды СИМ обязатель-

ное возвращение на парковку. Что касается от-

правки на штрафстоянки личных СИМ, то здесь 

ситуация неоднозначна. Прежде чем увозить лич-

ную технику и штрафовать ее владельца, необхо-

димы четкие юридические обоснования. В 

частности, изменения в ПДД, КоАП — а такие ре-

шения принимаются на федеральном уровне.

Марина Репещук, руководитель обще-
ственного движения «Транспортная 
инициатива», Краснодар:
— К сожалению, в Краснодаре электросамо-

каты и велосипеды паркуют где попало, про-

являя полное неуважение к пешеходам. Так 

что нашему городу тоже необходима подоб-

ная спецстоянка. А учитывая, что эвакуация 

будет происходить за счет бюджетных 

средств, штрафы также нужны. Кикшеринго-

вые компании должны осознавать ответ-

ственность.

Денис Балакирев, представитель кикше-
рингового сервиса Whoosh, Санкт-Пе-
тербург:
— В Петербурге функцию контроля за правиль-

ной парковкой электросамокатов взяли на 

себя сами кикшеринговые сервисы. Всю тех-

нику, оставленную вне зон парковок, забира-

ют сотрудники сервисной команды и переме-

щают на разрешенное место стоянки. При 

этом если оставить самокат в непредназна-

ченном месте или поставить на парковке 

неаккуратно, то сервис направит предупре-

ждение. Если же пользователь продолжает 

оставлять самокат так, что он мешает другим 

горожанам, выписывается штраф от 500 руб-

лей. Если нарушения продолжаются, мы бло-

кируем аккаунт.

Подготовили: Светлана Добрынина, 
Анна Юркова, Мария Голубкова

— Для водителей 
электросамокатов могут ввести 
штрафы за нарушение ПДД — 
подробности узнайте на сайте
rg.ru/art/2613096

А К Ц Е Н Т

Ту-124 выполнял рейс из Таллина в Москву, 
но после неполадки со стойкой шасси и отказа двигателей 
экипаж принял решение посадить лайнер на Неву

ГРОМКОЕ ДЕЛО 
Организаторам 
экскурсии 
по коллектору 
предъявлено 
обвинение

ЗАВЕЛИ 
НЕ ТУДА
Владислав Куликов

Генеральный директор компа-
нии «Спутник» Александр Ким 
и организатор смертельной 
подземной экскурсии в Моск-
ве Никита Дубас задержаны. 
Им предъявлено обвинение. Об 
этом сообщили в прокуратуре 
Москвы. Как уточнили в над-
зорном ведомстве, мужчины 
обвиняются по статье 238 УК 
РФ, наказывающей за оказа-
ние услуг, не отвечающих тре-
бованиям безопасности жизни 
и здоровья потребителей. Об-
виняемым инкриминируются 
действия, совершенные груп-
пой лиц по предварительно-
му сговору и повлекшие по не-
осторожности смерть двух и 
более лиц.

«В ближайшее время суд с 
участием прокурора рассмот-
рит вопрос об избрании в отно-
шении фигурантов меры пре-
сечения в виде заключения под 
стражу», — сообщили в столич-
ной прокуратуре. Ранее в След-
ственном комитете уточнили, 
что санкции уголовной статьи 
предусматривают наказание до 
10 лет лишения свободы.

35-летний Александр Ким 
был задержан в Санкт-Петер-
бурге. Кроме того, в ходе рас-
следования был задержан 
31-летний Никита Дубас, кото-
рого правоохранители назы-
вают одним из организаторов 
экскурсии. «В числе фигуран-
тов уголовного дела также гене-
ральный директор ООО «Аван-
гард» Александр Лазовский, ко-
торый находится в розыске. Со-
гласно имеющейся информа-
ции, 21 августа он покинул Рос-
сию», — рассказывают в СК.

«Диггерство не имеет ни-
какого отношения к законной 
экскурсионной деятельности, 
организация подобных экскур-
сий сама по себе является адми-
нистративным и уголовным 
правонарушением», — подчерк-
нула член Ассоциации юристов 
России Марина Сафонова.

Член АЮР Мария Спиридо-
нова уточнила, что в юридиче-
ской науке нет точного опреде-
ления понятия «диггер». «Но, 
используя общепринятые по-
нятия, можно сказать, что это 
лицо, осуществляющее дея-
тельность по проникновению и 
изучению различных объектов, 
не имея на то разрешительных 
документов», — сказала она.  
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Пилоты посадили самолет в считаных метрах от опор Финляндского моста. Мастерство летчиков сохранило жизни 
пассажиров и экипажа.
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Временно 
закроется 
участок метро

ВЫХОДНЫЕ 
ДЛЯ РЕЛЬСОВ
Ирина Огилько

На трое суток, с 26 по 28 ав-
густа, ограничат движе-
ние поездов на Люблинско- 
Дмитровской линии метро, 
западном участке МЦК и Казан-
ском направлении Московской 
железной дороги.

В подземке в эти дни не бу-
дет движения поездов между 
станциями «Петровско-Разу-
мовская» и «Селигерская». Для 
удобства пассажиры смогут 
воспользоваться бесплатными 
автобусами (КМ). Как уточни-
ли в дептрансе, введение вре-
менных ограничений в движе-
нии связано с подготовкой к 
открытию нового участка Лю-
блинско-Дмитровской линии 
от «Селигерской» до станции 
«Физтех», включая остановки 
«Яхромская» и «Лианозово».

Еще два перекрытия свя-
заны со строительством ин-
фраструктуры четвертого Мо-
сковского центрального диа-
метра. Правда, здесь длитель-
ность перекрытий не превысит 
одних суток — 26 августа. В этот 
день на МЦК не будет движения 
поездов на участке от Крым-
ской до Хорошево. Станции 
Шелепиха, Деловой центр, Ку-
тузовская, Лужники и Площадь 
Гагарина будут закрыты для 
пассажиров. По часовой стрел-
ке поезда будут следовать толь-
ко до станции Крымская, а про-
тив часовой стрелки — до стан-
ции Хорошево.

На участке будущего МЦД-
4 не будет движения поездов от 
Курского вокзала до станции 
Железнодорожная. Для соста-
вов начально-конечной станци-
ей станет Нижегородская. Ин-
тервалы движения поездов уве-
личатся до получаса.  
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ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА На ЧМ-2023 прыжки в высоту выиграл итальянец Тамбери

Перелетая планку
Илья Трисвятский

Н
а ЧМ-2023 в Венгрии ра-
зыграны награды в зна-
ковой дисциплине. По-

бедителем мужских прыжков 
в высоту стал итальянец Джан-
марко Тамбери — 2 м 36 см.

В этом виде человек давно 
подошел к пределу возможно-
стей. Мировой рекорд кубин-
ца Хавьера Сотомайора (2 м 45 
см) держится уже более трид-
цати (!) лет. Несмотря на то что 
на главных стартах высотников 
атака на рекорд представляет-
ся чем-то эфемерным, такие со-
ревнования всегда вызывают 
повышенный ажиотаж.

В Будапеште борьба в секто-
ре была интригующей. Олим-
пийский чемпион Токио Тамбе-
ри при одинаковом результате 
опередил американца Джуво-
на Харрисона по наименьше-
му числу попыток. Кстати, на 

летних Играх в Токио Тамбери 
тоже стоял на высшей ступени 
пьедестала почета, но тогда ря-
дом с ним находился и катарец 
Мутаз Эсса Баршим. Организа-
торы вручили сразу два «золо-
та»: у конкурентов были абсо-
лютно одинаковые показатели.

На сей раз чемпион мира-
2022, обладатель лучшего ре-
зультата среди действующих 
прыгунов (2.43) Баршим полу-
чил «бронзу» — 2.33.

И снова жаль, что к участию 
в ЧМ-2023 не допущены росси-
яне. Будь по-другому, наш Да-
нил Лысенко вполне мог в Бу-
дапеште вступить в сражение 
за награды. Ведь в минувшие 
выходные на финальном тур-
нире профессиональной серии 
внутренних стартов «Королева 
российского спорта» Лысенко 
в Историческом сквере Екате-
ринбурга победил с шикарным 
результатом 2 м 35 см.  

ЭКСКЛЮЗИВ Лидер ЦСКА Михаил Григоренко о хоккейной 
рутине, методах Сергея Федорова и ностальгии по сборной

Мастер по щелчку

Илья Соболев

С
егодня стартует тра-
диционный предсе-
зонный турнир Ку-
бок мэра Москвы. 
Помимо трех сто-
личных клубов — 
ЦСКА, «Динамо» и 
«Спартака», а также 
подмосковного «Ви-

тязя» в нем примут участие ха-
баровский «Амур» и китайский 
«Куньлунь».

Кубок мэра — единственный 
предсезонный турнир, в кото-
ром проверит свои силы дей-
ствующий обладатель Кубка Га-
гарина ЦСКА. В предстоящем се-
зоне армейцы попытаются вы-
играть трофей третий раз кряду, 
чего еще никому не удавалось. 
Причем за новым титулом ар-
мейцы пойдут практически той 
же обоймой, что и в прошлом 
сезоне. А значит, ставка будет 
сделана на мастерство прежних 
лидеров, среди которых и фор-
вард Михаил Григоренко. Луч-
ший бомбардир и самый цен-
ный игрок Кубка Гагарина-2023 
рассказал в эксклюзивном ин-
тервью «РГ», как пережить 27 
матчей плей-офф, ругается ли 
главный тренер ЦСКА Сергей 
Федоров, а также поделился от-
ношением к новшествам пред-
стоящего сезона.

По внешним признакам 
прошлый сезон получился для 
вас одним из лучших в карье-
ре. Изнутри у вас тоже такое 
ощущение?

МИХАИЛ ГРИГОРЕНКО: По итогам так, 
наверное, можно сказать. Но в 
процессе все непросто склады-
валось, в том числе лично для 
меня. Начало, середина сезо-
на скомканными получились. 
Хорошо провел конец «регу-
лярки», плей-офф, благодаря 
чему сезон и можно назвать хо-
рошим.

А что именно непросто скла-
дывалось?

МИХАИЛ ГРИГОРЕНКО: Бывают такие 
матчи. Иногда даже игра идет, а 
забросить шайбу, набрать очки 
не получается. Все это начинает 

давить. Психологически стано-
вится сложнее. Бывает, длинные 
перелеты выбивают из колеи. 
Здесь очень много факторов. Но 
под конец сезона все стабилизи-
ровалось, созданные моменты 
превратились в голы, а команд-
ная игра привела к победе.

В декабре прошлого года вы 
стали лучшим снайпером в 
российской истории ЦСКА. 
Следите за такими вещами?

МИХАИЛ ГРИГОРЕНКО: Всегда следил 
за статистикой. Есть же сайты, 
на которых выкладывают ин-
формацию о том, что достига-
ешь каких-то вех. Всегда прият-
но входить в историю, тем более 
такого великого клуба.

В Кубке Гагарина вы провели 
27 матчей из 28 возможных. 
Как не утонуть в рутине бес-
конечных перелетов, гости-
ниц и т.д.?

МИХАИЛ ГРИГОРЕНКО: Ты понима-
ешь, что цель — Кубок, и многим 
жертвуешь ради конечного ре-
зультата. Но у нас командный 
вид спорта, все друг друга под-
держивают. 25 человек, а еще 
тренерский штаб, персонал — 
всего человек 50, которые одер-
жимы одной целью. В этом пла-
не проще, ты не один. Все подчи-
нено победе, иногда это тяжело, 
но ты понимаешь: много ребят, 
которые на тебя надеются, а ты 
надеешься на них.

Вы выиграли два Кубка Га-
гарина подряд, а всего у вас 
уже три таких трофея. Где 
найти эмоции, мотивацию 
идти за четвертым?

МИХАИЛ ГРИГОРЕНКО: Знаете как. Се-
зон длинный, а аппетит прихо-
дит во время еды. Думаю, посте-

пенно все снова станут одержи-
мы вот этой единственной це-
лью. Кубок Гагарина не выигры-
вается в первый день: это длин-
ная, кропотливая работа, за ко-
торую мы, профессионалы, по-
лучаем большие деньги. Здесь 
нужно просто приходить и ра-
ботать день за днем.

То, что у вас трениров-
ки начались сильно позже 
большинства команд, — ощу-
тимое подспорье?

МИХАИЛ ГРИГОРЕНКО: Это здорово, 
что позже собрали. Повторюсь, 
сезон длинный. Не вижу смысла 
раньше начинать тренировки. 
Мы уже провели хорошую ра-
боту. У нас достаточно времени, 
чтобы подготовиться и подойти 
к началу сезона в оптимальной 
форме. Еще пройдет много вре-
мени, прежде чем все выйдут на 
один уровень физподготовки. В 
плей-офф все команды пример-
но в одном состоянии, там уже 
другие моменты выходят на 
первый план.

Сергей Федоров что-то но-
вое в тренировочный процесс 
привнес?

МИХАИЛ ГРИГОРЕНКО: Пока трудно 
сказать. Тренируемся плюс-ми-
нус по тому же плану, что и в 
прошлом году. Но мы еще не иг-
рали предсезонные игры и ка-
кие-то тактические вещи еще не 
отрабатывали. Наверняка в се-
зоне что-то новое появится.

Есть условное разделение на 
тренеров-тактиков и тре-
неров-мотиваторов. Сергея 
Федорова вы бы к какому типу 
отнесли?

МИХАИЛ ГРИГОРЕНКО: Всего по чуть-
чуть. Сергей Викторович берет 

что-то от разных тренеров, от 
помощников и даже от игроков. 
Трудно отнести его в какую-то 
категорию. Хороший тренер, 
результаты которого говорят 
сами за себя.

Наверняка Федоров хоть раз 
да чем-то удивил даже вас, че-
ловека, повидавшего многое…

МИХАИЛ ГРИГОРЕНКО: В первую оче-
редь вспоминается, как мы в 
овертайме вратаря снимали. 
Это если о нестандартных ре-
шениях. А так в том году в плей
-офф удивляло, насколько он, в 
прошлом великий мастер, тре-
бовал простой игры. Все в про-
стоте, не надо ничего выдумы-
вать. Удивительно было слы-
шать такие слова от такого ве-
ликого, тонкого игрока.

Сергей Викторович произво-
дит впечатление очень спо-
койного человека. А разозлен-
ным вы его видели?

МИХАИЛ ГРИГОРЕНКО: Конечно, та-
кие ситуации возникали. Но 
знаете, в карьере попадались та-
кие тренеры… понимаешь, что 
если где-то ошибся, то придет 
тренер в раздевалку и наорет. И 
от этого некомфортно. Здесь та-
кого нет. Федоров спокойный, 
уравновешенный. Если где-то 
ошибка, он спокойно объяснит. 
Это тоже приятный момент.

В команду спустя год вернул-
ся Иван Федотов… (Интер-
вью было взято до заявления 
ИИХФ. — Прим. РГ)

МИХАИЛ ГРИГОРЕНКО: Физическая 
форма Вани впечатлила. Очень 
здорово выглядит. Все рады, что 
он вернулся. На сборах здоро-
во выглядит, хорошо играет. Мы 
ему поможем, чем сможем, а в 
сезоне он нам помогать будет.

Какие-то перемены в нем по-
сле армии заметили?

МИХАИЛ ГРИГОРЕНКО: Ваня — хоро-
ший, спокойный парень. Про-
фессионал своего дела, сосредо-
точен на работе. Не думаю, что 
он сильно изменился.

Все команды плюс-минус 
сформировали свои составы 

на ближайший сезон. На бу-
маге кто вам видится глав-
ным конкурентом ЦСКА?

М И Х А И Л  Г Р И ГО Р Е Н К О :  «Ак Барс» 
здорово выглядит при том, что 
у Казани и так была хорошая 
команда. Сейчас они еще Евге-
ния Свечникова из НХЛ подпи-
сали. Интересно будет на них 
посмотреть. «Спартак» непло-
хо усилился, мастеровитые ре-
бята у них собираются. Опять 
же «Динамо» московское. Лю-
бопытно будет на всех посмот-
реть, особенно на старте сезона. 
Календарь непростой, у всех бу-
дет шанс себя проявить.

В этом сезоне впервые будет 
опробован перекрестный фор-
мат в плей-офф. Ваше отно-
шение к нововведению?

М И Х А И Л  Г Р И ГО Р Е Н К О :  Пытаются, 
видимо, что-то новое приду-
мать, удивить болельщиков. Я 
на самом деле немного скепти-
чески к этой идее отношусь. По-
смотрим. Надеюсь, все полу-
чится.

Вы всегда с теплотой отзы-
ваетесь о сборной. О чем но-
стальгируете в первую оче-
редь помимо больших побед?

МИХАИЛ ГРИГОРЕНКО: Чемпионаты 
мира. Это всегда такая вишен-
ка на торте была. Когда попада-
ешь в сборную, получаешь при-
лив эмоций. Это ведь призна-
ние тренеров, специалистов, 
которые тебя выбрали в наци-
ональную команду. Ребята из  
НХЛ приезжали. Очень круто в 
мае было играть на чемпиона-
тах мира. Очень жаль, что сей-
час сложилась такая ситуация.

Верите, что еще наденете 
свитер национальной ко-
манды?

МИХАИЛ ГРИГОРЕНКО: Надеюсь, что 
нашу сборную допустят, и это 
случится в скором времени. С 
каждым годом становишься 
старше, все сложнее соответ-
ствовать уровню сборной. На-
деюсь, что еще удастся сыграть 
за сборную на большом тур-
нире.  

В составе ЦСКА Михаил Григоренко 
выиграл уже три Кубка Гагарина.

Олимпийский чемпион Токио итальянец Джанмарко Тамбери в Будапеште победил с результатом 2 м 36 см.

А К Ц Е Н Т

Обладатель Кубка Гагарина ЦСКА примет 
участие только в одном предсезонном 
турнире КХЛ — стартующем сегодня 
Кубке мэра Москвы

МУЗЫКА IX «Джазовые сезоны» оказались 
щедрыми на премьеры и приключения

Красота в решете

Александр Алексеев

Каждый год на этом фестивале в Горках Ле-
нинских изобретают что-то новое. Хотя на 
«Джазовых сезонах» и так всего вволю: жи-
вописная поляна, вписанная в интерьер ис-
торической усадьбы музея-заповедника 
(куда каждый год — масса желающих схо-
дить на экскурсию). Много звезд джаза — 
друзей создателя «Сезонов» Игоря Бутмана.  
И все больше артистов из других жанров,  
которые тоже поюбили эту импровизаци-
онную, азартную и щедрую на идеи музыку 
, во многом - ,благодаря ему. И все равно ор-
ганизаторам всегда чего-то мало. Так, навер-
ное, и должно быть у творческих людей. Вот 
и в программе девятых «Джазовых сезонов» 
снова было немало неожиданных, увлека-
тельных и притягательных сюрпризов.

Фестивальная поляна еще до начала суб-
ботних концертов выглядела как уютная, 
манящая поляна из детства. Плюшевые кре-
сла в траве, арт-объекты, гуляющие сре-
ди первых зрителей персонажи любимых 
мультфильмов. Даже кто-то из музыкантов, 
завершив саундчек, бежал фотографиро-
ваться с Зайцем и Волком из «Ну, погоди!».

В одном из павильонов бесплатно учили 
играть даже на укулеле (такой маленькой 
версии гитары), и наоборот — на гигантской 
балалайке. Мастер-классов вообще было 
вдоволь. Большинство зрителей хотели 
научиться петь. Другие слушали с беззлоб-
ными улыбками. Лучшим ученикам вруча-
ли призы как победителям конкурса. Под за-
навес состоялась и лекция для детей и взрос-
лых «Магия музыки: как создать песню» от 
Китти Орловой и ее джаз-бэнда. А мы-то ду-
мали: где же рождаются новые звезды?

Мимо прохаживался и сам создатель 
«Джазовых сезонов», благосклонно посмат-
ривая на происходящее. Дети его тоже хо-
рошо знают: есть в дискографии  Бутмана 
и альбом «Веселые истории» — музыка из 
мультфильмов и детских фильмов. Так что 
многие росли и на его зажигательном и дру-
желюбном творчестве, под саксофон.

Может, и поэтому тоже на фестивале 
было немало и молодежи, некоторые уже 

и со своими детьми. Им было раздолье. На 
«Джазовых сезонах» ведь развернулись и 
художники «Союзмультфильма»: учили 
рисовать героев мультиков и изготавливать 
тауматропы. Это — такая игрушка, основан-
ная на оптической иллюзии: с быстрым вра-
щением кружка с двумя рисунками, нане-
сенными с разных сторон. С помощью них 
тоже делают мультики. И дети, и взрослые 
резвились и учились наперегонки. Были и 
танцы — урок от «Бременских музыкантов».

Тучи меж тем сбиралось и кто-то из музы-
кантов уже рассказывал со сцены, что если 
грянет дождь, то он выйдет к зрителям и бу-
дет стоять под ливнем в поле. Да, тоже про-
мокнет, но не будет ничего бояться, потому 
что джаз согревает и добавляет позитива.

Но вначале светило солнце, огненно от-
ражающеея в медных трубах. А рокер Ев-
гений Маргулис безмятежно исполнял под 
контрабас и оркестр свой блюз в приджазо-
ванных версиях, так что скоро его хит «Мой 
друг лучше всех играет блюз» можно будет 
переименовывать в «Мой друг лучше вссех 
играет джаз и блюз»... Впрочем, на «Джа-
зовых сезонах» все старались удивить: пи-
терская рок-н-ролльная группа Billy’s Band 
представила уже джазовую проограму, а 
эстрадный певец Дмитрий Маликов специ-
ально подготовленную для «Сезонов» вер-
сию своей Пианоманию». Новые эмоции, 
премьеры, свежие веяния джаза в давно из-
вестных публике хитах... Выступили и Лари-
са Долина, и Трио Олега Аккуратова, Игорь 
Бутман с Московским джазовым оркестром 
и певицей Варварой Убель, да и другие 
успешные или перспективные артисты. Кто-
то слушал в летних креслах, выставленных 
перед сценой, кто-то — сидя на травке.

Но в воскресенье грянул ливень. Небо 
стало как решето. Организаторы бесплатно 
раздавали плащи, на всех не хватало. Люди 
жались друг к другу, и под одним зонтом не-
редко оказывались сразу четверо прежде 
не знакомых друг с другом людей. Что было 
еще одним подтверждение истины: хоро-
ший джаз — объединяет.  

КИНО Корээда: сентиментальный крими

Любовь вслепую

Валерий Кичин

Драма «Посредники» (в оригинале — «Бро-
кер») — первая картина японского класси-
ка Хирокадзу Корээды, снятая в Южной 
Корее. И снова режиссера волнует судьба 
маргиналов, которые не в ладах с законом 
и совестью, но безусловно заслуживают 
нашего понимания и сочувствия.

«Я в своих фильмах пытаюсь сделать ви-
димыми людей, о которых правительство 
хочет забыть», — говорил он в интервью по 
поводу «Магазинных воришек», похитив-
ших Золотую пальмовую ветвь в Каннах. 
В «Посредниках» воришки занялись тор-
говлей брошенными детьми. Фильм начи-
нается, как добрая старая европейская ме-
лодрама в стиле «Маленькой мамы»: моло-
дая женщина Мун Со-Ён (Ли Джи-Ын) воз-
ле установленного у церкви беби-бокса для 
подкинутых детей патетически прощается 
с дитятей, обещая вернуться; небо, как во-
дится, плачет проливным дождем.

Вскоре выяснится, что существование 
церковного беби-бокса — начало бизнес-
цепи по торговле младенцами. И стартовая 
точка для расследования преступной дея-
тельности, ибо душераздирающую сцену у 
беби-бокса видели две полицейские дамы.

Ребенок попадает к владельцу прачеч-
ной Сан Хёну (звезда «Паразитов» Сон Кан 
Хо). Он — волонтер той церкви с беби-бок-
сом, и, заполучив симпатичного младен-
ца, он прикажет стереть запись камеры ви-
деонаблюдения, чтобы уничтожить доказа-
тельства истинного материнства. Да и его 
прачечная — лишь «крыша» более прибыль-
ного бизнеса, незаконной продажи бро-
шенных младенцев бездетным семьям.

Бездушные торговцы живым товаром по 
идее должны вызывать отвращение, но сто-
ит посмотреть, с какой нежностью Сан Хён 

тетешкает безбрового мальца, чтобы по-
нять: все не так однозначно — автор хочет 
напомнить, что и у преступника есть трога-
тельная, отзывчивая, тонкая душа.

А кто эта легкомысленная мать? Она 
присоединится к торговцам, чтобы слу-
пить с приемных родителей свою долю го-
норара. Она тоже нежная и удивительная, и 
у нее сложная судьба: занимаясь нелегким 
трудом проститутки, убила чересчур раз-
вязного клиента, и ей грозит тюрьма — по-
нимая это, она и подбросила новорожден-
ного в церковный бокс.

Фильм уходит от моральных оценок — 
ему важнее тема семейного счастья, кото-
рого взыскуют герои. И ясно, что мы долж-
ны всем сочувствовать — и уличной жен-
щине, подкинувшей младенца, и авантю-
ристам, которые пытаются его повыгоднее 
сбыть, и всей сложности нашего неодно-
значного бытия. Ибо сама жизнь — вели-
кий дар, и обширная сцена в финале, когда 
героиня благодарит всех за то, что они ро-
дились, должна, вероятно, вызвать слезы у 
растроганных зрительниц.

Мне кажется, японский мастер снял 
в Южной Корее свой самый неудачный 
фильм. Да, у любого преступника есть свой 
резон, и нам нужно его понять. Но соци-
альные мотивы, опустившие людей на дно 
жизни, в фильме не прозвучали вообще, 
зато изобильные сцены люлюканья и те-
тешканья с младенцами немилосердно сен-
тиментальны и крайне неправдоподобны: 
ведь такие умницы, такие ангелы во плоти, 
что нам предъявлены в фильме, просто не-
способны на столь страшные преступле-
ния, как убийство и торговля детским то-
варом. Да и само существование беби-бок-
сов, по фильму, не помогает спасению об-
реченных детей, а развращает нестойких 
матерей, предлагая им легкий способ изба-
виться от обузы (об этом не раз рассужда-
ют герои, уподобляя эти эпизоды назида-
тельным ток-шоу).

Чтобы понять злодея, ищи, где он добр, 
— этот сформулированный Станиславским 
классический принцип актерского мастер-
ства в фильме возведен в абсолют, когда и 
авторская, и наша любовь к героям стано-
вится насильственной, навязанной — сле-
пой. И дело не в моральном осуждении пре-
ступников (этим Корээда, насколько по-
мню, не занимался никогда), а в трезвой 
оценке предельно острой ситуации. Эта 
оценка должна храниться в нашей памяти 
как базовый тезис, и предполагается, что 
фильм спорит с ее категоричностью и од-
нозначностью — на самом деле автором она 
просто игнорируется. И тогда деклариру-
емая сложность характеров исчезает, они 
становятся одномерными, и нам предлага-
ют поплакать от сочувственного умиления 
добрыми бандитами.  

Игорь Бутман, как всегда, сам задавал настрое-
ние созданному им фестивалю.

Надо видеть, как торговец живым товаром Сан 
Хён тетешкает предназначенного к продаже мла-
денца, чтобы понять: все не так однозначно.
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